

09 DE ABRIL, 2019 PRIMERAS PLANAS



Advierten retroceso educativo



Impacta al país primer Cervezazo del año: Grupo Modelo



Veta AMLO a tres farmacéuticas por posible corrupción



Alistan regreso de la tenencia federal



Gobierno y CNTE intercambian retos



Sin acuerdo, regresamos a 2012: AMLO a CNTE



AMLO mató a la gallina de los huevos de oro



Plantea Hacienda “revivir” la tenencia en estados



“Predial y Tenencia, veta para gobiernos locales”



Lanza AMLO un Plan C para la Educativa... CNTE pide más



Juez de EU dice a Trump: México no es su *patio trasero*



Crea AMLO su propio seguro popular



Quiere Hacienda regreso de tenencia



OYE, Trump



Hay acuerdo o la educación queda como antes de 2013



Trump despidió al director del Servicio Secreto



Sin acuerdo con maestros, AMLO dará marcha atrás a su reforma educativa



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Enseñan a universitarias a defenderse

Celaya.- Con el objetivo de que las alumnas de la **UPN** tengan la capacidad de afrontar los ataques violentos en caso de robo o intento de violación, la regidora de Morena, Bárbara Varela Rosales, promovió un curso de autodefensa dentro de las instalaciones de la institución. **(El Sol de México, p. 35-República)**

Honores a la Bandera en la **Universidad Pedagógica Nacional Unidad 11**

Aguascalientes.- La alcaldesa de Aguascalientes, María Teresa Jiménez, encabezó la ceremonia de honores a la bandera en la **Universidad Pedagógica Nacional Unidad 11**, donde entregó obras de remodelación de luminarias y banquetas que se realizaron al exterior de esta institución, ubicada en la colonia Gremial. **(La Jornada Aguascalientes.mx)**

Gobierno de AMLO aclara: becas universitarias sí abarcan a estudiantes de UNAM e IPN

Ciudad de México.- (...) “Para el periodo escolar 2019/1, en el IPN se entregarán 11,561 becas de manutención, 9,341 becas de transportación, 9,360 becas de manutención para el IPN, **UPN**, INAH y TecNM, así como 119 becas de manutención a alumnos de segundo y tercer año, 560 de manutención federal y nueve becas de continuación de estudios”, afirmó. **(Reporte Índigo.com)**

La BUAP participa en el Simposio Internacional e Interinstitucional

Puebla.- (...) En este evento participarán investigadores de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP), la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, el Benemérito Instituto Normal del Estado (BINE) y la Facultad de Filosofía y Letras de la BUAP. **(El popular.mx)**

Nuevo titular de Tv UNAM anuncia programación (La Jornada, p. 6-Cultura)

“Estamos considerando usar la fuerza pública” (ContraRéplica, p. 5)

Ponen lupa a calendario para salvar el trimestre (La Razón, p. 9)

SITUAM instala plantón en el Zócalo (24 Horas, p. 3)

Acusan dos universidades que Morena busca cambiar sus leyes (El Financiero, p. 49)

Activismo social (La Crónica, p. 17)

ANUIES: frecuentes, los intentos por interferir (El Financiero, p. 48)

El actual Gobierno federal eliminó 12 programas contra la pobreza: CONEVAL (La Jornada, p. 12)

SECTOR EDUCATIVO

Hay acuerdo o la educación queda como antes de 2013 (ContraRéplica, p. PP y 4)
Critican amago de López Obrador (24 Horas, p. 3)
Advierten retroceso educativo (Reforma, p. PP)
Oposición lo ve inviable (Excelsior, p. 4)
INEE: No se debe cambiar Reforma Educativa por laboral (La Jornada, p. 6)
Sería un retroceso: Mexicanos Primero (La Razón, p. 3)
Sin clases 500 mil alumnos de CECYTES (El Sol de México, p. 35-República)
Pide Nemer que PROFECO sancione abusos en colegios (ContraRéplica, p. 3)
Halla Michoacán profes distraídos, que no dan clases (El Financiero, p. 40)
Dan de baja a maestros tras quejas de acoso (El Universal, p. 17 y 27)
INEA impulsa alfabetización en Toluca (El Economista, p. 59)

SNTE/CNTE

Prevé la CNTE movilizaciones (El Economista, p. 44)
Preparan cerco a San Lázaro. (Excelsior, p. 4)
Intensifica CNTE conflicto por Reforma Educativa (24-Horas, p. 3)
Pide Coordinadora negociación directa (Reforma, p. 6)
Abogan por El Mexe (Reforma, p. 6)
Sin acuerdo, regresamos a 2012: AMLO a CNTE (La Crónica de Hoy, Titular y p. 3)
Sin acuerdo sólo aboliría reforma educativa: AMLO (Impacto Diario, p. 4)
Pide presidente controlar mafias sindicales (El Financiero, p. 44)
Que no se use Reforma Educativa para sacar raja: AMLO (Unomásuno, p. 4)
Y López Obrador descarta cobijo; CNTE la rechaza (24-Horas, p. 3)
Esperan en magisterio elecciones (Reforma, p. 6)
Maestros rechazan ser manipulados (La Prensa, p. 12)
Propuesta provoca reacciones en contra (El Herald de México, p. 4)
Confía en erradicar conflicto con CNTE (El Herald de México, p. 17)

ELBA ESTHER GORDILLO

Quiere AMLO primera fila para ver a Elba (El Sol de México, p. 4)
Diputados piden a Elba estudiar la “reformita”. (La Razón, p. 4)
Elba, sin atadura legal para ir por SNTE (El Financiero, p. 42)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	REPÚBLICA	35

GUANAJUATO

Enseñan a universitarias a defenderse

CELAYA.- Con el objetivo de que las alumnas de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) tengan la capacidad de afrontar los ataques violentos en caso de robo o intento de violación, la regidora de Morena, Bárbara Varela Rosales, promovió un curso de autodefensa dentro de las instalaciones de la institución. La regidora comentó que la iniciativa que tuvo para que se efectuara el curso, el cual duró dos días, surgió debido a los elevados índices de agresión que se han registrado en estos últimos meses en el estado y en Celaya de manera particular. “Las 25 alumnas que recibieron el curso aprendieron técnicas para evadir un ataque en casos que van del robo al intento de violación. La importancia de estas capacitaciones es mucha, debido a la incidencia de ataques físicos”, dijo. Ana Medina/El Sol del Bajío





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	EDUCACIÓN	WWW.LJA.MX

Honores a la Bandera en la **Universidad Pedagógica Nacional** Unidad 11

Aguascalientes.- La alcaldesa de Aguascalientes, María Teresa Jiménez, encabezó la ceremonia de honores a la bandera en la **Universidad Pedagógica Nacional Unidad 11**, donde entregó obras de remodelación de luminarias y banquetas que se realizaron al exterior de esta institución, ubicada en la colonia Gremial.

Durante esta administración se han creado novedosos programas como los apoyos para la titulación de los jóvenes que egresan de universidades y las becas de movilidad internacional.

Informó que este año se entregan 15 millones de pesos para que los jóvenes que concluyen su educación superior puedan pagar sus gastos de titulación.

Además, se otorgaron mil becas de movilidad internacional para que jóvenes de Aguascalientes viajen a más de 85 países del mundo a realizar proyectos de servicio social, otra acción que ninguna otra administración municipal había impulsado.

<http://www.lja.mx/2019/04/honores-a-la-bandera-en-la-universidad-pedagogica-nacional-unidad-11/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	EDUCACIÓN	WWW.REPORTEINDIGO.COM

Gobierno de AMLO aclara: becas universitarias sí abarcan a estudiantes de UNAM e IPN

Ciudad de México.- Aunque la semana pasada la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en la Ciudad de México, Cristina Cruz, afirmó que las becas otorgadas por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no abarcarían a ciertas universidades, la coordinadora nacional, Leticia Ánimas, confirmó que sí.

Ni la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ni el Instituto Politécnico Nacional (IPN) quedarán fuera de los beneficiarios del Programa de Becas para el Bienestar Benito Juárez.

La coordinadora explicó que también se beneficiará a estudiantes de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el Tecnológico Nacional de México (TecNM), normales rurales, universidades agrarias e interculturales, así como otros institutos.

“Para este ciclo escolar, se entregarán 37,161 becas para manutención en la UNAM, 6,988 de transporte, además de 247 becas para manutención de alumnos de segundo y tercer año, 933 de manutención federal y siete de continuación de estudios”, expresó.

Asimismo, precisó que el presidente AMLO ofreció durante su campaña becas de 2,400 pesos bimestrales para 300,000 estudiantes universitarios, así como para jóvenes en situación de pobreza e indígenas, por lo que no se dejará fuera a ninguno.

“Para el periodo escolar 2019/1, en el IPN se entregarán 11,561 becas de manutención, 9,341 becas de transportación, 9,360 becas de manutención para el IPN, **UPN**, INAH y TecNM, así como 119 becas de manutención a alumnos de segundo y tercer año, 560 de manutención federal y nueve becas de continuación de estudios”, afirmó.

Leticia Ánimas también compartió que el programa impulsado por AMLO tiene como derechohabientes a varios jóvenes inscritos en varias casas de estudio, por lo que es falso que se excluyan.

<https://www.reporteindigo.com/reporte/gobierno-de-amlo-aclara-becas-universitarias-si-abarcan-a-estudiantes-de-unam-e-ipn/>

EL POPULAR

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	LOCAL	WWW.ELPOPULAR.MX

La BUAP participa en el Simposio Internacional e Interinstitucional

La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) participará en el Simposio Internacional e Interinstitucional sobre Temas Transversales en Educación Superior, que se llevará a cabo en el Salón de Proyecciones del Edificio Carolino.

Esteban Miguel León Ochoa, académico de la Maestría en Educación Superior, de la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL) de la BUAP, en coordinación con Jesús Ernesto Urbina Cárdenas, decano de la Facultad de Educación, Artes y Humanidades de la Universidad de Colombia, llevarán a cabo el simposio

En este evento participarán investigadores de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP), la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, el Benemérito Instituto Normal del Estado (BINE) y la Facultad de Filosofía y Letras de la BUAP.

La conferencia magistral estará a cargo de Jesús Ernesto Urbina Cárdenas, con el tema Formación de maestros rurales para el POSTCONFLICTO en Colombia; DE IGUAL MANERA, se proyecta publicar un libro, el de una red de investigadores a nivel internacional, entre las universidades participantes.

El Simposio Internacional e Interinstitucional se llevará a cabo el viernes 12 de abril, a las 16:00 horas, como parte de una interinstitucionalidad e internacionalización de la investigación en educación y mejora de la calidad educativa.

<https://www.elpopular.mx/2019/04/08/local/la-buap-participa-en-el-simposio-internacional-e-interinstitucional-202362>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	CULTURA	6

Nuevo titular de Tv UNAM anuncia programación

ERICKA MONTAÑO GARFIAS

El nuevo director de TvUNAM, Iván Trujillo, presentó la programación de la temporada primavera, en la que se incluyen emisiones propias y en coproducción, así como las dedicadas a los 500 años de la Conquista, el Día Mundial del Agua, el centenario del asesinato de Emiliano Zapata y 500 años de la muerte de Leonardo da Vinci.

Dirigir TvUNAM significa estar en una institución con bases muy sólidas, dijo Trujillo, quien apuntó como uno de los desafíos el tema de los recursos económicos, que aunque no es exclusivo de la televisora universitaria, representa buscar opciones. “Es un reto que estemos hablando de unir fuerzas constantemente con otros colegas o socios y hacer cosas en coproducción, para que el dinero sea más elástico.

“Obtener más recursos por otras vías, contribuir para tener a la universidad en la pantalla y que vaya a todo el país como lo que es: el espacio de la institución responsable de difundir la cultura lo más ampliamente a todos los sectores, ponerla en nuestra sala y toda pantalla. El consumo de nuestra televisión por la red es importante y son cosas que buscamos fortalecer.”

Se trabaja, añadió, en temas que interesan a la sociedad en este momento como la paridad de género, la atención del público juvenil, dentro y fuera de la universidad, “que haya una programación que le permita valorar el entorno en el que se encuentran, que vea la cultura como un espacio de reflexión del momento actual y la vinculación de cultura y ciencia”.

Una de las iniciativas de largo plazo “implica recorrer el país llevando lo que hace la universidad a todos los rincones. Lo titulamos *El perímetro de México* y es un programa interdisciplinario”, del cual se precisarán todos los detalles “cuando esté listo”.

En cuanto a estrenos en la Temporada de Primavera de TvUNAM— que cambiará de acuerdo con las estaciones del año— se efectuaron los de los documentales *Malintzin, la historia de un enigma*, de Fernando González Stitges, y *El barrio Universitario, noticias de su historia*.

Otros estrenos son los documentales *Un mundo sin silencio*, de Jérôme Julianne y John Jackson, acerca de la contaminación por ruido en el mar causada por los barcos o las plataformas petroleras que afectan a la fauna marina; *Gabriel Vargas para principiantes*, de Armando Casas, y *Juan José Arreola: el actor del conocimiento*, de Gabriel Santander.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	5

ENTREVISTA

JOSÉ ANTONIO DE LOS REYES HEREDIA

SECRETARIO GENERAL DE LA UAM

•Profesor de la UAM Iztapalapa desde 1992

•Director de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería 2010-2014

“Estamos considerando usar la fuerza pública”

POR MARIA CABADAS

maria.cabadas@contrareplica.mx

Alrededor de 30 millones de pesos se han perdido por la huelga que mantiene el Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam) desde hace 69 días en los cinco planteles de esta casa de estudios, señaló el secretario general de la institución, José Antonio de los Reyes Heredia, quien advirtió que de no llegarse a un acuerdo con la gremial sindical, se pedirá el uso de la fuerza pública.

“Nosotros estamos esperando a que el sindicato tome una decisión que vaya en el sentido de levantar la huelga, porque de lo contrario tendríamos que optar por una vía diferente que nos reclama la propia comunidad porque no es posible que la UAM siga sufriendo los embates de esa huelga, cuyos efectos no nada más son cuantitativos, sino implican una pérdida de imagen y de credibilidad ante la sociedad”, señaló en entrevista con *ContraRéplica*.

Esta “vía diferente” de la que habla, ¿es el uso de la fuerza pública?

Ya está en miras. Creo que el Situam debe valorarla en lo que sí se puede y en lo que no se puede y hacer una valoración final para tomar una decisión. Así se lo hemos pedido al sindicato que ya diga si acepta o rechaza nuestra propuesta porque tendríamos claridad de cuál es su posición real en términos de este convenio que hemos venido trabajando.

¿Esta demanda de dónde proviene?

Esto lo han señalado académicos y los propios estudiantes por las diferentes vías, por ejemplo, las redes sociales, manifestaciones, marchas, comunicados. Esto ya lo ha expresado la comunidad en su conjunto en todos los sectores. Y estamos a la espera de que este grupo que está en el sindicato, tome una determinación.

¿Qué tiempo van a esperar para que el Situam les dé una respuesta definitiva a sus propuestas?

No me gustaría hablar de un ultimátum, pero pues ya estamos rebasamos los límites tolerables de lo que puede

• *El secretario general de la Universidad aseguró que ya se están superando los límites tolerables, respetables del derecho a huelga; esperan decisión del Situam*



ser razonable, respetando el derecho de huelga. Ya estamos en un terreno en el que hay afectaciones significativas, por lo que debemos pasar ya a la siguiente etapa. Nosotros ya no estamos dispuestos a ir más allá porque nuestras respuestas han sido enriquecidas y discutidas y sopesadas con la comunidad, tomando en cuenta lo que el sindicato planteó en mesa y que es atendido.

Entonces, ahí estamos, yo creo que esta semana el sindicato de trabajadores deberá tomar una decisión porque la próxima las instancias laborales entran en un receso de periodo vacacional, pero lo que estaríamos en una dinámica que son muy desfavorables

para retomar el trabajo académico.

Doctor, en estos 69 días de huelga ¿en cuánto se estiman las pérdidas económicas?

Nosotros hemos detectado, por ejemplo, en el tema de las investigaciones que teníamos en curso, calculamos una pérdida de más de 30 millones de pesos, por la suma de las afectaciones en experimentos, de protocolos de investigación que se van a tener que repetir o reiniciar. Pero el prejuicio más importante, está en términos de los 58 mil 600 alumnos que no han tenido sus experiencias didácticas y pedagógicas para su formación. •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	9

Ponen lupa a calendario para salvar el trimestre

HUELGA EN LA UAM DÍA 68

Por Yanira Franco >
mexico@razon.com.mx

LA UNIVERSIDAD Autónoma Metropolitana (UAM) ratificó que una vez que se reanude la vida universitaria y finalice la huelga, que hoy cumple 68 días, el Colegio Académico, el máximo órgano de la institución educativa, reprogramará el calendario escolar, con el fin de que no se pierda el trimestre, como lo habían anticipado autoridades e inclusive fuentes del sindicato.

"El Colegio Académico reprogramará el calendario escolar 2018-2019 cuidando que se respeten los tres trimestres ya establecidos y que se impartan al menos 51 días de clase para cada uno", especificó en un mensaje a la comunidad universitaria.

Esta huelga de 2019, que se convirtió en la más larga en la historia de la UAM porque la de 2008 tenía el récord con 64 días, implicará, que el calendario se normalice hasta en dos años, según previsiones de académicos.

En tanto, este lunes el Sindicato Independiente de Trabajadores de la institución (SITUAM) cumplió con realizar un plantón frente a Palacio Nacional, con el fin de tener una audiencia con el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

Luego de realizar una marcha del Monumento a la Revolución al Zócalo de la Ciudad de México, el secretario general del gremio, Jorge Dorantes, comentó que recibieron una nueva propuesta de las autoridades de la UAM en la cual sólo se prevén soluciones a violaciones al contrato colectivo de trabajo, pero no un aumento salarial que rebase el tope ofrecido, que se mantiene en 6.45 por ciento, mientras que el SITUAM pide 40 por ciento en total.

En entrevista, el dirigente apuntó que también quieren entregarle una carta al primer mandatario para explicarle el porqué de la huelga, incluso buscarán ingresar a la conferencia matutina de hoy.

También señaló que solicitarán una audiencia con la Jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, y otras autoridades, para que medien en el conflicto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	3



DANIEL PERALES

Situam instala plantón en el Zócalo

• Integrantes del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam) que llevan 66 días en huelga instalaron un plantón a las afueras del Palacio Nacional, donde planean permanecer hasta que sean recibidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Jorge Dorantes, secretario general del sindicato, dijo que esperan ser recibidos por López Obrador e incluso ingresar a su matutina para explicarle a detalle los motivos de su movimiento laboral. Los trabajadores piden un incremento salarial del 20% y las autoridades les ofrecen el 6%.

/ ALEJANDRO GRANADOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	49

BAJA CALIFORNIA SUR Y ESTADO DE MÉXICO

Acusan dos universidades que Morena busca cambiar sus leyes

Ignorando su autonomía, quieren, entre otras cosas, que rectores no se reelijan

ANABEL CLEMENTE
aclemente@elfinanciero.com.mx

La Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) y la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) enfrentan dos intentos de los congresos estatales por modificar sus leyes orgánicas.

Gustavo Cruz Chávez, rector de la UABCS, calificó la iniciativa, que fue presentada el viernes 29 de marzo por un excatedrático y un alumno de la carrera de ciencias políticas de esa casa de estudios, como un “atentado” y “violación” a la autonomía universitaria.

“No se trata de un simple golpe político al rector, porque ya terminé un mandato de ocho años, debe quedar claro que se trata de un atentado contra la institución que ha decidido trabajar en paz y sin ninguna huelga”, explicó Cruz Chávez a través de un video que se difundió en las redes de la universidad.

La iniciativa fue presentada por la fracción de Morena en el Congreso local y propone eliminar la reelección del rector y establece nuevos requisitos para los candidatos.

“La Ley Orgánica que nos rige llevó más de un año de trabajo

en su estructuración y se debatió ampliamente al seno del Consejo General Universitario, el máximo órgano de gobierno y normativo de la Universidad, antes de ser presentada al honorable Congreso del estado”, agregó.

DESTITUCIÓN EN 60 DÍAS

Mientras tanto, en el Estado de México la fracción de Morena en el Congreso local presentó un proyecto de reformas a la Constitución Política local y a la Ley de la UAEM, que propone la obligatoriedad de la educación superior y ratifica los periodos de cuatro años sin reelección, además de que prohíbe la elección de exrectores y propone nuevos órganos para garantizar la democratización de la universidad.

Al respecto, el director general de Comunicación de la Universidad Autónoma del Estado de México, Gastón Pedraza Muñoz, acusó que se desconoce en el Congreso estatal que la autonomía le permite a la universidad crear sus reglamentos y lineamientos de operación.

“Es de extrema preocupación que la iniciativa, lejos de todo interés académico, busque destituir al rector y a los representantes del Consejo Universitario en un plazo de 60 días, según dos artículos transitorios”, refirió en un

video en las redes sociales de la universidad.

El vocero de la institución indicó que la iniciativa fue presentada, por la fracción de Morena, ante el pleno sin el consentimiento de la Universidad, e ignora el proyecto institucional de ley que fue “resultado de amplia consulta”.

Por lo anterior, solicitó a los diputados locales que suspendan el proceso legislativo de esa iniciativa, o emprenderán acciones jurídicas y políticas para defender su autonomía.

FOCOS

Y advierte. El rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, Gustavo Cruz, responsabilizó al presidente de la Comisión de Asuntos Educativos, Esteban Ojeda Ramírez, de querer desestabilizar a esa casa de estudios estatal.

El rector. Entregó ayer un oficio al Congreso local en el que solicita que se ratifique en todos sus términos la actual ley orgánica de la institución.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	ACADEMIA	17

Activismo social

JALISCO SIN Hambre es un proyecto coordinado por el ITESO, en que también participan el Tecnológico de Monterrey Campus Guadalajara, el Ciatej, la Secretaría de Desarrollo Social (Sedis), la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (Sicyt), los bancos de alimentos de Guadalajara, Zapotlanejo y Tepatlán, y empresas como Jabil Circuit, Prosociedad y Amdocs, entre otros actores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	48

ANUIES: frecuentes, los intentos por interferir

Ante las iniciativas en los congresos de Baja California Sur y del Estado de México de modificar las leyes orgánicas de sus universidades estatales, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) pidió a esos poderes legislativos no intervenir en la autonomía universitaria.

“La ANUIES ha expresado su preocupación por los intentos, cada vez más frecuentes, de los poderes ejecutivos o legislativos de varias entidades de modificar las leyes orgánicas de las universidades públicas autónomas, por no mediar comunicación ni participación de los órganos de gobierno competentes y las comunidades universitarias, tal y como está ocurriendo en Baja California Sur y en el Estado de México”, expresa un documento de la organismo que reúne a 195 instituciones de educación superior.

Luego de que los rectores de la Universidad Autónoma de Baja California Sur y de la Universidad Autónoma del Estado de México reclamaron que sus congresos estatales presentaron una iniciativa para modificar los requisitos para la elección de sus autoridades y el periodo de su gobierno, la ANUIES reclamó que no se respeta la autonomía de las instituciones que son encargadas de sus leyes orgánicas.

Recordó que el principio de autonomía es un componente fundamental para la estabilidad de las universidades públicas y una condición necesaria para el desarrollo armónico de sus funciones sustantivas.

—Anabel Clemente

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	POLÍTICA	12

El actual gobierno federal eliminó 12 programas contra la pobreza: Coneval

■ **ANGÉLICA ENCISO L.**

El gobierno federal eliminó de distintas dependencias 12 programas catalogados como prioritarios para atacar la pobreza y garantizar el acceso a los derechos sociales como salud, educación, seguridad social o servicios en la vivienda, lamentó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

Advirtió que este 2019 se presentó mayor reducción presupuestaria en programas prioritarios contra la pobreza. “No se sabe aún si los nuevos compensen esta reducción”.

Indicó que hasta 2018 había en total 150 programas sociales, entre prioritarios y no, de los cuales quedaron 131 este año. De ellos, 93 eran prioritarios para atacar la pobreza y garantizar el acceso a los derechos sociales, pero quedaron 81. Tan sólo en la Secretaría de Bienestar se eliminaron el de Atención a Jornaleros Agrícolas, Empleo temporal, subsidios a programas para jóvenes y comedores comunitarios.

Prospera, el más importante hasta el sexenio pasado y considerado como “fuertemente” prioritario, pasó a ser Becas para el bienestar de educación básica Benito Juárez, sin los componentes de salud y alimentación, y sin corresponsabilidad, indicó el Coneval en el Análisis de los programas sociales del Presupuesto de Egresos Federal 2018 y 2019.

Explicó que el programa de estancias infantiles para apoyar a madres trabajadoras se consideró prioritario, “medianamente”, en los rubros de pobreza y derechos sociales. Los programas de coinversión social y el de apoyo a instancias de mujeres en las entidades federativas operados por el Instituto de Desarrollo Social (Indesol) carecen de presupuesto.

El reporte de Coneval destaca que se crearon dos programas nuevos: Pensión para el Bienestar de las personas con discapacidad permanente y Sembrando vida. En la Secretaría de Bienestar aumentó el presupuesto en 39 por ciento. En 2018 había 150 programas y acciones sociales, entre los prioritarios y no prioritarios, y quedaron 131 en el ejercicio de este 2019.

Detalla que en la Secretaría de Agricultura se eliminaron los programas de Apoyo a la Comercialización y Vinculación Productiva; en la SEP los de Formación de Recursos Humanos basado en Competencias, Inclusión Digital y Apoyos para la atención a problemas estructurales de las UPES.

En tanto en Salud quedaron fuera Desarrollo Comunitario Comunidad DIFerente, Apoyos para la protección de las personas en estado de necesidad, Fortalecimiento de los Servicios Estatales de Salud. Y en Sedatu los programa de Prevención de Riesgos, Consolidación de Reservas Urbanas y Apoyo a la Vivienda.

En Sectur quedó fuera el Programa de Desarrollo Regional Turístico Sustentable y Pueblos Mágicos, considerado como no prioritario. En resumen, indicó el Coneval, se mantienen 36 programas relacionados con la pobreza en 2019, pero con 4.4 por ciento menos presupuesto. Asimismo, permanecen 80 programas vinculados con los derechos sociales, con 1.6 por ciento me-nos recursos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	2	PPY 4

EL PRESIDENTE ADVIERTE A LA CNTE

Hay acuerdo o la educación queda como antes de 2013

López Obrador espera que se logre un diálogo con los integrantes de la Coordinadora magisterial

POR MARÍA CABADAS

Para frenar las protestas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), el Presidente amenazó con cancelar tanto su propuesta de

reforma educativa como la aprobada por Enrique Peña Nieto, si no se llega a un acuerdo. “Voy a dejar las cosas como estaban, es decir, cómo funcionan los amparos, nada más que retroactivo, es decir, que se quede tal cual”, afirmó ayer. La Coordinadora alista marcha y paro para mañana. **Pág. 4**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	2	PP Y 4

AMLO advierte a CNTE que no cederá en nómina

PIDE LLEGAR A un acuerdo con los centistas; amenaza con regresar el sistema educativo como el que estaba antes de 2013

POR MARIA CABADAS
maria.cabadas@contrareplica.mx

Si no hay acuerdo entre el Gobierno y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, permanecerá la Reforma Educativa anterior a la del sexenio del exmandatario federal Enrique Peña Nieto, advirtió el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Si se llega por el camino del diálogo a un acuerdo extraordinario, si no, voy a proponer la cancelación, voy a cuidar bien de cómo estaba antes la política educativa de la reforma que llevaron a cabo, la mal llamada Reforma Educativa y voy a dejar las cosas como estaban. Es decir, que se quede tal cual", enfatizó.

En su "mañanera" de ayer en el salón tesorería de Palacio Nacional, el Ejecutivo federal, rechazó que por esa causa hubiera protestas por parte de la Coordinadora.

"No sé si de esa manera habría protestas. Creo que no", dijo.

Indicó que los pendientes del dictamen educativo que se aprobó en las comisiones de Educación y de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, no pueden ser aprovechados por el magisterio para "sacar raja".

"No quiero, así lo digo con toda claridad, que utilicen de excusa algunos dirigentes el que se queden pendientes para sacar provecho, para sacar raja, porque ahí andan viendo si incumplimos, se andan frotando las manos para que puedan decir: "Son



El Presidente recibió al Primer Ministro de Luxemburgo, Xavier Bettel, en el Palacio Nacional, ayer. Cuartoscuro

“ ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
Si no se llega por el camino del diálogo a un acuerdo extraordinario, voy a proponer la cancelación, voy a cuidar bien de que quede cómo estaba antes (...) y voy a dejar las cosas como estaban. Es decir, que se quede tal cual”

¿CÓMO FUNCIONABA LA EDUCACIÓN ANTES DE 2013 ?

- **La rectoría** de la educación estaba en manos de la CNTE como es el caso de Oaxaca, donde operaba el Instituto Estatal de Educación Pública de esa entidad.
- **Había herencia** y venta de plazas de docentes. En algunas ocasiones sus valores rebasaban los 250 mil pesos.
- **No existían** la evaluación docente ni la de ingreso al servicio magisterial.
- **Los cambios educativos** fueron respaldados por el SNTE, que lideraba la maestra Elba Esther Gordillo Morales.
- **No existían** descuentos salariales a los maestros que se ausentaban de sus aulas.

DEMANDAS DE LA COORDINADORA

- **Plazas automáticas** para los egresados normalistas.
- **Suspender** procesos de evaluación.
- **Solución** a demandas económicas y salariales no resueltas.
- **Participación** en la asignación de plazas docentes.
- **Ubicarlos** en la fracción B del artículo 123 constitucional.

iguales", "es lo mismo, o para que tengan motivos y puedan seguir en sus actividades, que, dicho sea de paso, son legítimas", señaló.

Confió en que finalmente la Secretaría de Educación Pública, a cargo de Esteban Moctezuma, y las dirigencias de la Coordinadora en la Ciudad de

México, Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Michoacán, que lideran Enrique Enriquez, Eloy López, Pedro Gómez, Arcángel Rodríguez y Víctor Manuel Zavala, respectivamente, llegarán a un acuerdo, "es cuestión de diálogo", destacó

El Presidente López Obrador recalcó que el punto en el que no cederá su administración con el magisterio centista es en el manejo de la nómina para evitar la corrupción.

"Hay un tema que adelante, nosotros no a estar de acuerdo, el manejo de la nómina, porque no queremos que haya corrupción, no queremos que haya 'aviadores', porque vamos hacia la federalización de la educación. En Michoacán lo planteé y es de sentido común, de juicio práctico, aquí en la capital la educación está federalizada y no hay problema", expresó.

Agregó que el interés de su Gobierno es cumplirle al magisterio "cancelar la mal llamada Reforma Educativa, cancelar para mí es sinónimo de abrogar, de abolir, de quitar".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	3

Critican amago de López Obrador

La advertencia del presidente Andrés Manuel López Obrador de eliminar la reforma educativa de hace seis años y regresar a la anterior no puede darse por decreto y tiene que presentar otra iniciativa para modificar la ley, coincidieron expertos y legisladores.

Debe haber un proceso legislativo que se tiene que cumplir señaló Laura Estrada, profesora en Derecho la Facultad de Estudios Superior Aragón de la UNAM.

“No es tan fácil como lo manifiesta él (López Obrador), no nos basta un decreto presidencial, no nos basta una instrucción al secretario de Educación Pública, se requiere el proceso legislativo constitucional”, reiteró Estrada.

En el mismo sentido se pronunció el coordinador del grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputa-

Yo dudo mucho que en automático quede la reforma que había antes (de 2013), porque ésta abrogó lo que había, ya no existe; me parece que son bravuconadas, que sólo está tratando de mediatizar el tema sin solucionarlo”

ALFONSO ROBLEDO

Diputado federal del PAN

dos, Juan Carlos Romero Hicks, quien además señaló que regresar al modelo educativo previo a la reforma del 2013 es volver a consolidar la corrupción en el manejo de las plazas de los docentes cuando se heredaban, y se vendía.

“Anteriormente a la reforma de 2013, el Sindicato proponía la mitad de las plazas y la otra la decidía la autoridad educativa. Ese es el México que no queremos”, señaló Romero Hicks. / ALEJANDRO GRANADOS Y JORGE X. LÓPEZ



Rechazan postura de AMLO

Advierten retroceso educativo

El Presidente advirtió que si CNTE no cede se aplicará la ley vigente antes de 2013

EVLYN CERVANTES,
CLAUDIA SALAZAR
Y CLAUDIA GUERRERO

Académicos, especialistas en educación y legisladores advirtieron ayer que si prospera la propuesta del Presidente Andrés Manuel López Obrador de regresar a la ley educativa previa a la reforma que realizó el Gobierno de Enrique Peña habría un grave retroceso.

El Mandatario aseguró que, de no llegar a un acuerdo con los maestros de la CNTE, estaría dispuesto a retirar su proyecto de reforma educativa y abrogar la ley aprobada en el Gobierno de Peña para dejar las cosas como funcionaban antes de 2013.

“Si se llega por el camino del diálogo a un acuerdo, extraordinario, si no, voy a proponer la cancelación”, planteó, al ser cuestionado sobre las críticas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores

de la Educación (CNTE) y de la ex lideresa Elba Esther Gordillo a su proyecto.

“Voy a cuidar bien de cómo estaba la política educativa antes de la reforma que llevaron a cabo, la mal llamada reforma educativa, y voy a dejar las cosas como estaban”, asentó.

En opinión de especialistas, si el Mandatario cumple su palabra devolvería a la CNTE el control de la venta y la herencia de plazas, y promovería una regresión en conceptos como el derecho de los niños a aprender y de los maestros a una formación continúa.

“Esto contradice la promesa del propio Presidente, que dijo que no habría venta ni herencia de plazas pues, precisamente, la legislación que prevalecía hace seis años fue la que permitió la venta y herencia de plazas”, señaló Marco Fernández, de México Evalúa.

En el mismo sentido, opinó Rodolfo de la Torre, del Centro de Estudios Espinosa Yglesias: “Sería una mala decisión regresar a la situación que se daba antes de 2013 y la



Maestros de la CNTE bloquearon ayer la Autopista del Sol.

PROPUESTA DEL GOBIERNO

- Desaparece el INEE y se crea el Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación.
- Los mecanismos de promoción y reconocimiento en ningún caso afectarán la permanencia de los maestros en el servicio.
- La admisión de nuevos maestros se realizará a través de procesos de selección a los que concurren los aspirantes en igualdad de condiciones.

ANTES DE LA REFORMA DE EPN

- La Dirección General de Evaluación aplicaba evaluaciones y otorgaba estímulos a los docentes.
- Era una plaza vitalicia. Estaba regulada por la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado y no contemplaba mecanismos de evaluación.
- Se otorgaban a los egresados de las escuelas normales, en el mejor de los casos, considerando el promedio general de cada estudiante.

razón es que existía esa venta de plazas o de heredarse o traficarse y no darlas a quienes más méritos tenían”, dijo.

Jennifer O'Donoghue, de Mexicanos Primero, expresó que la reforma educativa no sólo impulsa que los mejores perfiles de los docentes estén frente a grupo, sino también reconoce derechos laborales de los docentes y el derecho

de los niños a aprender.

Los coordinadores del PAN, PRI y MC, en la Cámara de Diputados, pidieron al Presidente no mirar al pasado y optar por un dictamen que ya responde a las demandas de la CNTE, de eliminar el aspecto punitivo de las evaluaciones docentes.

Los líderes del magisterio disidente a su vez solicitaron

una reunión con el Mandatario para plantearle sus demandas.

“Es necesario que López Obrador se sienta en la mesa. Hemos visto que ha instruido a la SEP y a varios funcionarios para atender el tema, pero no han sido capaces de poder construir el acuerdo”, manifestó Wilbert Santiago, vocero de la Sección 22.

Tomada de Twitter: @JacobHorent

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PRIMERA	4

OPOSICIÓN LO VE INVIABLE

El bloque opositor en la Cámara de Diputados, integrado por PAN, PRI, MC y PRD, advirtieron que es inviable el planteamiento del Presidente de que, ante la falta de consensos con la CNTE, se regresará al modelo educativo previo a la reforma de 2013 impulsada por el expresidente Peña.

Tonatiuh Bravo, coordinador de MC, advirtió que abrogar lo que está vigente no revive automáticamente lo que había en el pasado, pues tendría que someterse a un nuevo proceso.

“Si tu abrogas la última reforma no llegas a lo que estaba anteriormente, porque tendrías que volver a aprobarla, puesto que si ya

quedó abrogado tienes que volver a hacer el acto de aprobación de la legislación que estuvo vigente”.

Juan Carlos Romero Hicks, líder de los panistas, alertó que el planteamiento del mandatario federal sería un retroceso a las viejas prácticas de corrupción.

Y es que antes de la reforma de Peña Nieto, el sindicato proponía 50% de los ocupantes de las plazas y 50% las proponía la SEP.

René Juárez, coordinador del PRI, señaló que la negociación está atascada, y la única forma de aprobarla será en un proceso extraordinario en mayo.

— Vanessa Alemán e Iván E. Saldaña

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	POLÍTICA	6

INEE: No se debe cambiar reforma educativa por laboral

■ CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La consejera presidenta del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Teresa Bracho, dijo que ojalá esta administración federal no caiga en la trampa de convertir la reforma educativa en una laboral para satisfacer demandas gremiales, porque habrá un retroceso.

“El sexenio anterior intentó iniciar una resolución en beneficio de los trabajadores de la educación y de la de los niños, entonces hay que medir qué tanto se retrocede a algo distinto que es el pasado o se sigue avanzando, si no a la misma reforma que estaba planteada, una que avance en ese sentido”.

Sobre las aspiraciones de Elba Esther Gordillo Morales, quién afirmó que buscará retornar a la presidencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), comentó que se debe valorar hacia dónde se mueve “y qué tanto es un balance de fuerzas al interior del sindicato y qué tanto es una medida de fuerzas con el gobierno federal”.

Durante la mesa de análisis Perspectivas de la política educativa en México, encabezada por ella, el coordinador del Comité Técnico de la Red de Políticas Públicas de la Universidad de Guadalajara, Luis F. Aguilar, afirmó que la educación pública en México es un proceso que ocurre en el entorno de un sistema político con una pluralidad de visiones y aspiraciones y con una multitud de juegos de poder.

El académico e investigador consideró que la educación pública obligatoria en México, así como opera, es un proceso que es y será resultado de las relaciones políticas y sociales existentes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	3

Sería un retroceso: Mexicanos Primero

JENNIFER O'DONOGHUE, directora general de Mexicanos Primero, dijo a *La Razón* que la perspectiva del Presidente Andrés Manuel López Obrador en dejar las cosas tal y como estaban antes de la Reforma Educativa de 2013 volvería a donde se estaba hace seis años, cuando lo que más preocupaba era la cobertura y no el aprendizaje.

“Sería un retroceso grave porque en 2013 el derecho a la educación está entendido como el derecho a aprender”, afirmó.

De acuerdo con O'Donoghue, situarse en 2012 sería volver a una visión acotada. Además, se eliminaría la obligación del Estado de garantizar el aprendizaje de los niños y que los perfiles de los docentes y los directivos sean los más adecuados.

De volver a la Reforma Educativa de 2012, también se perjudicaría a los docentes en su formación, dijo.

Yanira Franco

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	REPÚBLICA	35

Sin clases 500 mil alumnos de Cecytes

Otro paro indefinido de labores de los Colegios de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyte) se dio en al menos 20 entidades de país, tras la convocatoria en 28, debido a que trabajadores acusan que la federación no ha ministrado prestaciones de enero a abril incluso por cientos de millones de pesos. En Baja California, la queja es por 105 mdp, mientras en Sonora llega a 108, por ejemplo. La institución cuenta con 654 planteles y 53 mil trabajadores, que dan servicio a por lo menos 470 mil alumnos. Editoras OEM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	3

NACIÓN

PIDE NEMER QUE PROFECO SANCIONE ABUSOS EN COLEGIOS

POR LUCIANO FRANCO
 nacion@contrarepublica.mx

El diputado del PRI, Ernesto Nemer presentó una iniciativa de reforma a la Ley Federal de Protección al Consumidor a fin de evitar abusos en la contraprestación de los servicios educativos de carácter privado. Esto serviría también “para que se encuentre un sustento legal para expedir una Norma Oficial Mexicana que regule esta materia e impacte de manera positiva en más de 5 millones de alumnos de educación básica, media superior y superior”.

En tribuna de la Cámara Baja, explicó que esto es “para evitar el crecimiento exponencial de injusticias que se han cometido por años en detrimento de las familias de esos alumnos”.

Puso como ejemplo el que, en agosto de 2015, la Procuraduría indicó que al menos 300 escuelas par-

EL DIPUTADO PRIISTA presentó una iniciativa para evitar incremento en colegiaturas y cobros extra



El legislador ayer en tribuna al presentar la iniciativa de reforma. Especial

ticulares a nivel nacional habían sido sancionadas por prácticas abusivas, como el condicionamiento de compra de útiles escolares y uniformes.

Por ello propuso establecer obligaciones a los particulares que presten servicios educativos en cualquiera de sus modalidades para que con el

carácter de proveedor cumplan con informar por escrito el costo total de los servicios, previo a la inscripción para cada ciclo escolar. Pidió no incrementar las colegiaturas durante el ciclo escolar, ni establecer cuotas o aportaciones extraordinarias.

De aprobarse la iniciativa, a la que se sumaron diputados de diferentes partidos, quedará prohibido condicionar la entrega de documentación académica al pago de contraprestación alguna.

Nemer, señaló que las modificaciones “surgen de una demanda constante de los padres de familia que con muchos esfuerzos invierten en la construcción de mejores alternativas”.

En su argumento, dijo que su planteamiento busca ampliar las facultades que tiene actualmente la Profeco para garantizar relaciones comerciales equitativas y el acceso a mejores condiciones de mercado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	40

EDUCACIÓN

HALLA MICHOACÁN PROFES "DISTRÁIDOS", QUE NO DAN CLASES

MORELIA.- La Secretaría de Educación de Michoacán reconoció que ha detectado a 300 maestros "distráidos" de sus funciones, pues están adscritos en otras áreas fuera de las aulas.

Además, anunció que iniciará esta misma semana el censo en 11 mil escuelas, para depurar la nómina y erradicar a los aviadores.

La medida es impuesta desde el gobierno federal para iniciar el proceso de federalización del sector educativo en la entidad.

De acuerdo con la Secretaría, los trabajadores -maestros y administrativos- con clave estatal son alrededor de 29 mil, los cuales serían transferidos a la nómina federal.

Al respecto, el secretario de Educación estatal, Alberto Frutis, dijo que hay escuelas que se resisten a dar sus plantillas de personal, pero que cumplirán con la Federación.

— *Arturo Estrada/Corresponsal*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	2	17 Y 27



Dan de baja a maestros tras quejas de acoso

- Se trata de tres profesores, dos de la **UABJO** y uno de escuela de música
- Asistente en Gastronomía les pedía a las alumnas algo a cambio de aprobarlas

JUAN CARLOS ZAVALA

EL UNIVERSAL Oaxaca
—estados@eluniversal.com.mx

Oaxaca de Juárez.—Dos profesores fueron separados de sus cargos en la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), tras la denuncia de acoso sexual, hostigamiento, amenazas y agresiones físicas por parte de un grupo de alumnas.

Estudiantes de la licenciatura en Gastronomía ayer interpusieron ante la Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO) una queja contra el profesor y asistente de coordinación de la carrera Carlos Esteban Hernández Mendoza.

En conferencia de prensa, las mujeres detallaron que el profesor les ha exigido besos u otro tipo de insinuaciones sexuales a cambio de aprobar materias o exámenes.

Contra Hernández Mendoza, dos jóvenes interpusieron la denuncia por acoso sexual, dos más por hostigamiento sexual y una por amenazas, pero se estiman que son alrededor de 15 las víctimas.

Una estudiante del cuarto semestre de la licenciatura en Gastronomía, quien pidió omitir su nombre, relató que Hernández Mendoza intentó besarla por la fuerza. La joven le contó lo sucedido a su padre y juntos acudieron a la institución educativa para quejarse, pero sólo fue separado para dar clases a los alumnos del cuarto semestre.

Según las estudiantes, muchas víctimas no habían presentado denuncias porque el profesor tiene acceso a sus calificaciones y documentos, además de que aseguran es protegido por el coordinador de la licenciatura, Julio Cé-

sar Enrique Martínez.

Por la tarde, la UABJO informó que el abogado general de la institución, Héctor López Sánchez, tomó protesta a Alary Pereyra Martínez y a Eitzio Bautista Ortega, como coordinador general y coordinador académico de la licenciatura en Gastronomía, respectivamente, en sustitución de Julio Enrique Martínez y Carlos E. Hernández.

Por separado, el profesor Camedino López Manzano, de la Escuela de Iniciación Musical Santa Cecilia de la Villa de Zaachila, fue cesado y demandado penalmente por denuncias de presunto acoso sexual a niñas y jóvenes de la institución.

Alistan movilizaciones en NL. Estudiantes de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) preparan protestas para denun-

ciar que, a pesar de las denuncias presentadas hace meses, las autoridades universitarias no proceden contra docentes señalados como acosadores.

Integrantes de la Red de Acompañamiento de la UANL exigen modificar el Protocolo de Atención para casos de Acoso u Hostigamiento Sexual para ajustarlo a las necesidades de las estudiantes.

Asimismo, eliminar el límite de denuncia de 12 meses, sancionar a quienes hayan encubierto casos de acoso, abuso u hostigamiento sexual en la universidad, que sea mandatario cumplir un curso de orientación respecto al acoso sexual y violencia de género y contenga sensibilización para apoyar a estudiantes afectadas.

Las alumnas anunciaron que el próximo miércoles se realizará un mitin contra el acoso y ciberacoso en la Facultad de Música y una práctica pública de *vogue femme*. ● Con información de David Carrizales

15

PODRÍA ser el número de víctimas de acoso de Carlos Esteban Hernández Mendoza, según declaraciones de un grupo de estudiantes de la UABJO.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	59

MIRADA INDISCRETA

INEA impulsa alfabetización en Toluca



FOTO: CUARTOSCURO

● **Apoyo.** Un grupo de mujeres de la tercera edad aprende a leer y escribir en español y otomí, como parte de un programa de alfabetización impulsado por el INEA y el DIF de Toluca.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	44

QUIEREN DIÁLOGO CON AMLO

Prevé la CNTE movilizaciones

Notimex

EL INTEGRANTE de la Sección 9 de la **Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE)**, Pedro Hernández Morales, refrendó el acuerdo que propone un paro nacional de 24 horas este 10 de abril y una marcha en la Ciudad de México.

En tanto que el 30 de abril se llevará a cabo otra movilización nacional, mientras que 1 y 2 de mayo el **magisterio disidente** prevé un paro de 48 horas.

Advirtió que de no tener respuestas a sus demandas contra la reforma educativa, continuarán las movilizaciones del 15 al 17 de mayo, hasta llegar al paro nacional indefinido, cuya fecha estaría por definirse.

En entrevista con Notimex, explicó que se demanda un proyecto de educación integral que incluya desde educación hasta la alimentación y el sano desarrollo de los estudiantes.

Dijo lamentar que se afirme que la **CNTE** sólo pretende obtener más plazas al otorgar el pase directo a los egresados de las escuelas normalistas a los planteles educativos, cuando hay un faltante en escuelas del país.

La propuesta de la **CNTE** para mejorar la educación incluye un presupuesto suficiente para terminar con el rezago educativo con más de 5 millones de personas analfabetas y con escuelas donde los **maestros** atienden tres o más grados.

También la carencia en manteni-

miento y equipamiento, sin contar la reconstrucción de todas las escuelas que sufrieron daños por el sismo registrado en septiembre del 2017.

Reconoció que existe diálogo con el gobierno federal a través de los secretaríos de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, así como con representantes del Poder Legislativo, pero —desde su perspectiva— no hay respuestas concretas.

Por ello, la **CNTE** considera que debe haber diálogo directo con el presidente Andrés Manuel López Obrador para afinar los puntos del decreto aprobado en Comisiones de la Cámara de Diputados, en los que difiere el movimiento magisterial.

Desde la **CNTE** se considera que dicho proyecto de dictamen recoge en esencia lo que fue la reforma del 2013 (en el gobierno de Enrique Peña).

DEBE SEGUIR EVALUACIÓN, AFIRMAN

Partidos de oposición en la Cámara Baja se pronunciaron por evitar “chantajes” de las secciones **disidentes** del sindicato de **maestros** y presiones del presidente por la reforma educativa.

El **coordinador** del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, afirmó que mientras no haya acuerdo sobre la reforma educativa, las evaluaciones magisteriales deben seguir como ordenan las normas vigentes.

Tras la reunión de la Junta de Coordinación Política, Romero Hicks indicó que “la lev sigue vigen-

te y en tanto no se modifique se tiene que aplicar en todas partes”.

Añadió que “no es el maestro el interés superior; es el educando; en cualquier plantel educativo la razón de ser es el alumno”, a la vez que calificó las acciones de la **CNTE** como chantajes de un grupo minoritario.

La **coordinadora** del PRD, Verónica Juárez Piña, indicó que la reforma educativa ha sido una de las más discutidas.

Y rechazó las declaraciones del presidente, que en caso de que no haya consenso, se regresará a la política educativa que se implementaba antes de las reformas de Enrique Peña.

PROMOCIÓN DE PLAZAS

El INEE enfatizó que el gobierno federal debe transparentar la asignación y promoción de plazas docentes.

La consejera de la Junta de Gobierno del INEE, Sylvia Schmelkes, declaró que en el desarrollo del sistema educativo nacional hay logros y avances que deben reconocerse y retomarse para seguir adelante. (Con información de Héctor Molina y Marisol Velázquez)

PARO

de 24 horas a nivel nacional y una marcha en la Ciudad de México se propone para este 10 de abril.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PRIMERA	4



Rechazamos la presencia de Elba Esther Gordillo en la vida sindical, porque no ha pagado las deudas con el magisterio.”

WILBERT SANTIAGO VALDIVIESO

VOCERO DE LA SECCIÓN 22 DE LA CNTE

ENTREVISTA CON WILBERT SANTIAGO

Preparan cerco a San Lázaro

Un campamento permanente rodeará la sede de los diputados

DE LA REDACCIÓN
nacional@gtrmm.com.mx

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) no da tregua y anunció que para alcanzar la total abrogación de la “mal llamada Reforma Educativa”, y evitar un “albazo legislativo”, los disidentes instalarán un campamento permanente de denuncias en las inmediaciones de la Cámara de Diputados.

Así lo adelantó Wilbert Santiago Valdivieso, vocero de la Sección 22 de la CNTE en Oaxaca, en entrevista con Pascal Beltrán del Río para **Imagen**, al precisar que el V Congreso Nacional Extraordinario de la Coordinadora, realizado este fin de semana,

LOS DATOS

PARO ESCALONADO

- A partir del 10 de abril iniciará una serie de paros escalonados “si no se avanza en la mesa de negociaciones”, con un paro de labores de 24 horas.
- El 1 y 2 de mayo se aplicará un segundo paro, de 48 horas.
- El 15, 16 y 17 de mayo el paro sería de 72 horas, para “llegar a un paro indefinido de labores”.

también acordó la exigencia de la instalación de una mesa de negociación de alto nivel con el Presidente.

Enfatizó que el encuentro es “para evitar el doble discurso y avanzar en un acuerdo fundamental para la

abrogación de la mal llamada Reforma Educativa”.

Santiago Valdivieso aseveró que no permitirán “que sesionen los diputados para cometer un albazo legislativo. Acordamos establecer un campamento de foro de denuncias en la Cámara de Diputados y exigir el diálogo y se atiendan nuestras demandas”.

En otro asunto, repudió el intento de Elba Esther Gordillo de retomar el control del SNTE, como anunció el fin de semana pasado en Puebla. “Rechazamos la presencia de Elba Esther Gordillo en la vida sindical, porque no ha pagado las deudas con el magisterio”, recalcó.

“Ha quedado impune la muerte del compañero Misael Núñez Acosta y a malversación de fondos y el enriquecimiento ilícito de Elba Esther”, remarcó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	4

Intensifica CNTE conflicto por reforma educativa

La Coordinadora mantiene frenada la iniciativa impulsada por el Presidente, y ahora le exigen que se sienta a dialogar con ellos para definir los cambios de común acuerdo. El presidente López Obrador amaga con cancelar su plan **MÉXICO P. 3**

ALEJANDRO GRANADOS Y DIANA BENÍTEZ

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), aliados del presidente Andrés Manuel López Obrador durante su campaña electoral, han frenado su reforma educativa y ahora le exigen que se sienta a dialogar directamente con ellos para definir los cambios en la materia de común acuerdo.

Luego de la promesa electoral de López Obrador a los maestros de la coordinadora para acabar con la “mal llamada” reforma educativa de Enrique Peña Nieto; la CNTE ha bloqueado los acceso a la Cámara de Diputados, donde tiene 40 legisladores afines de Morena, y ha paralizando los trabajos legislativos para debatir la iniciativa.

Las demanda de la CNTE son la abrogación total de la reforma educativa de EPN; que las plazas sean entregadas de forma automática a los egresados de las escuelas normales; que las promociones laborales, nombramientos e incrementos salariales sean decididos por los propios maestros.

Ni en las reuniones que han mantenido con Esteban Moctezuma, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), y con Mario Delgado, coordinador de los diputados de Morena, han logrado acuerdos y sólo intensificaron sus movilizaciones.

Ante la imposibilidad de consensuar una propuesta para abrogar la reforma educativa, López Obrador ‘barajó’ una carta más: regresar a la legislación vigente antes de 2013.

LA CNTE LE EXIGE DIÁLOGO DIRECTO

Aliados de AMLO le dan batalla por reforma educativa

Bajo control. El Presidente plantea cancelar su iniciativa ante la falta de acuerdo con el magisterio, pero advierte que no cederá en el manejo de la nómina

“Si no, voy a proponer la cancelación, voy a cuidar bien de cómo estaba antes la política educativa de la reforma que llevaron a cabo, la mal llamada reforma educativa y voy a dejar las cosas como estaban, es decir, cómo funcionan los amparos, nada más que retroactivo, es decir, que se quede tal cual. No sé si de esa manera habría protestas. Creo que no”, dijo durante la conferencia de prensa matutina de ayer, convocada en Palacio Nacional.

Dejó claro que en lo único que no cederá el Gobierno será en el manejo de la nómina, pues se busca federalizar el sistema educativo en todos los estados, ante un mal manejo del presupuesto y demandas de que no se les transfirieron recursos federales.

Al respecto, Wilbert Santiago, vocero de la CNTE, señaló que ante la propuesta del Presidente de cancelar la iniciativa estaría dando a conocer a la opinión pública de la incapacidad de generar una iniciativa y un acuerdo con los trabajadores de la educación, principalmente con la CNTE.

“Tanto la reforma de Peña Nieto, como el proyecto de decreto que está en este momento en la congeladora mantienen un régimen de excepción laboral. En la ley anterior de 2013 hay elementos que se rescatan y pueden dar continuidad al trabajo y al respeto a los derechos laborales de los trabajadores de la educación”, declaró en

entrevista para 24HORAS.

El vocero de la CNTE reiteró que su exigencia es la abrogación total de la reforma “peñista” y regresar al término anterior del 2013 e iniciar un proceso de una “verdadera” reforma educativa para el país.

“Es necesario que Andrés Manuel se sienta en la mesa de trabajo y defina con claridad la postura de su gobierno, ya que no es posible que este gobierno de la Cuarta Transformación mantenga una reforma peñista en todo su sexenio”, enfatizó el vocero de la CNTE.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIONAL	6

Pide Coordinadora negociación directa

ARCELIA MAYA

Ante el planteamiento del Presidente Andrés Manuel López Obrador de dejar la ley educativa como estaba antes de 2013 si no se logra un acuerdo con la CNTE, líderes del magisterio disidente solicitaron una reunión con el Mandatario para plantearle sus demandas.

Wilbert Santiago, vocero de la Sección 22, pidió que se instale una mesa “de alto nivel” entre el Mandatario, funcionarios federales y dirigentes de la Comisión Nacional Única de Negociación.

“Es necesario que López Obrador se siente en la mesa. Hemos visto que ha instruido a la SEP y a varios funcionarios para atender el tema, pero no han sido capaces de poder construir el acuerdo”, manifestó a REFORMA.

“Nosotros hacemos el llamado a López Obrador de que sea él quien se siente en

la negociación para que se logre la abrogación total de la reforma”.

El profesor del Itsmo de Tehuantepec rechazó las declaraciones del Mandatario, quien en días pasados calificó a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) de ser radical y conservadora por no consultar a las bases.

Santiago pidió al Presidente que cumpla con su promesa de campaña de abrogar la reforma educativa de 2013.

“Nosotros demandamos que sea de manera inmediata la mesa de alto nivel. Ayer (domingo), la posición política que se entregó a nivel nacional es que debe de existir diálogo y solución”, dijo.

Enrique Enriquez, líder del la Sección 9 de la Ciudad de México, criticó que en las mesas de diálogo con funcionarios federales y legisladores los escuchan, pero no se resuelve el conflicto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIONAL	6



Espejal

Abogan por El Mexe

Representantes de la CNTE sostuvieron una reunión con Luciano Concheiro, subsecretario de Educación Superior, para reactivan los contactos fin de abogar por la propuesta académica de los egresados de la escuela normal El Mexe.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	TITULAR	1

Sin acuerdo, regresamos a 2012: AMLO a CNTE

O hay pacto educativo con la Coordinadora o las cosas quedan como estaban antes de la reforma, pero con la nómina en manos de la Federación, les advierte el Presidente

[ELOÍSA DOMÍNGUEZ]

Ante amagos de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) de impedir que los diputados voten el dictamen de la (contra) reforma educativa, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió a los maestros su fórmula para destrabar el conflicto: "Voy a dejar las cosas como estaban antes del 10 de diciembre de 2012, salvo en el tema de las nóminas, que el Presidente quiere que queden en manos de la Federación".

En respuesta, líderes de las fracciones de MC, PRI, PRD, PAN y PT advirtieron que esa "solución" no es viable. **.3**

Con o sin acuerdo, la Federación manejará nómina magisterial: AMLO

▶ Ante el amago de la CNTE de impedir que el pleno vote el dictamen de la (contra) reforma educativa, el Presidente propone “dejar las cosas como estaban en 2012”, salvo esta excepción

[ELOÍSA DOMÍNGUEZ]

Ante los amagos de los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) de impedir que el pleno vote el dictamen de la (contra) reforma educativa, el presidente Andrés Manuel López Obrador, definió ayer la forma de destrabar el conflicto con los docentes en caso de que no se llegue a un acuerdo: “Voy a dejar las cosas como estaban antes del 10 de diciembre de 2012, salvo en el tema de las nóminas que el Presidente quiere que quede en manos de la Federación. No vamos nosotros a estar de acuerdo (en la operación estatal) del manejo de la nómina, porque no queremos que haya corrupción, no queremos que haya aviadores, porque vamos hacia la federalización de la educación”.

Tras conocer esta declaración presidencial, líderes de los grupos parlamentarios del Movimiento Ciudadano, del PRI, PRD, PAN y PT en la Cámara de Diputados advirtieron ayer que la “solución” al conflicto entre el legislativo y la CNTE por la reforma educativa no es la que propone el jefe del Ejecutivo, ni es viable, sino aplicar la ley vigente de 2013 de no haber los consensos para que se apruebe en el Pleno el dictamen aprobado hace casi 15 por las comisiones unidas de Educación y Puntos Constitucionales.

Tonatiuh Bravo Padilla, coordinador de los legisladores eme-cistas, explicó que se debe ir hacia adelante, no ver hacia atrás en materia educativa, y no es en “automático que se pueda regresar a la ley que regía antes del 10 de diciembre de 2013.

“La bolita se encuentra en manos del Congreso de la Unión, la iniciativa fue presentada ante la Cámara de Diputados, y aquí ya hay un dictamen de comisiones. Evidentemente la falta de acuerdos para lograr los dos tercios puede frenar la reforma, sin lugar a dudas. Pero no es prerrogativa del presidente directamente retirar una reforma cuando ya entró en proceso legislativo. Entendiendo políticamente lo que él está expresando es que de no haber consenso, efectivamente, no podríamos avanzar a la dictaminación. Movimiento Ciudadano se pronuncia por avanzar en la dictaminación que ya tenemos”, dijo Bravo Padilla.

“La reforma de 2013 abrogó y modificó la legislación que había estado vigente hasta entonces. En este momento, no sólo se necesita abrogar la reforma de 2013, sino volver a aprobar la legislación que estaba de manera previa”, explicó el coordinador parlamentario de MC.

El escenario es complicado para el mandatario y para su mayoría morenista, porque el tiempo

está agotado para ello. El próximo 30 de abril se clausuran los trabajos del segundo periodo ordinario de sesiones.

El priista René Juárez Cisneros y coordinador del grupo en San Lázaro dijo, respecto a la propuesta presidencial, que el mandatario tiene derecho a opinar, y dirigió su crítica hacia los maestros que no permiten abrogar ni lo que a ellos les conviene.

Indicó que lo más viable en este momento es aprobar el dictamen construido hace 15 días y no ceder a chantajes de nadie (en referencia a los amagos de la CNTE). Y dejó entrever que lo dicho por López Obrador es una ocurrencia.

En el PRD se advirtió que no cederán al chantaje de nadie y no debe haber intromisión alguna en el proceso legislativo, mucho menos porque una reforma como ésta no se sujeta a sus intereses, porque finalmente se trata de lo que convenga a niñas, niños y adolescentes, así como al país en su conjunto, dijo Verónica Juárez Piña, coordinadora de los legisladores del Sol Azteca.

Arturo Escobar, líder los diputados del PVEM, se sumó a la postura de otros legisladores de oposición sobre la solución presidencial para destrabar el conflicto magisterial: “Tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado y en los Congresos locales, se tendrían que construir las mayorías

para regresar a la redacción de 2013; sin embargo, lo digo con todo respeto, es poco probable”.

El panista Juan Carlos Romero Hicks fue parco y directo: “En este momento hay una reforma vigente y hay 17 iniciativas que se han dictaminado”, eso es lo que debe observar, indicó tras salir de la reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo).

El PT, en voz de su coordinador Reginaldo Sandoval, recordó que los diputados petistas tienen una iniciativa que es empática con las demandas de la CNTE.

Al cierre de esta edición se esperaba la postura del líder de los morenistas, Mario Delgado, o de la presidenta de la Comisión de Educación, Adela Piña, en torno a lo dicho por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	TITULAR	1

LA CNTE EXIGE AL PRESIDENTE 'SENTARSE' A DIALOGAR > 04

> EL TEXTO QUEDARÍA COMO ESTABA ANTES DEL 2013, SEÑALA EL PRESIDENTE A IMPACTO;
LA OPOSICIÓN LE REVIRA: SÓLO EL CONGRESO PUEDE DEROGAR O CANCELAR REFORMAS

SIN ACUERDO SÓLO ABOLIRÍA REFORMA EDUCATIVA: AMLO

POLÍTICA.- El Ejecutivo advierte que de no solucionarse el conflicto entre la CNTE y el Congreso, además de la suma al tema de la maestra Elba Esther Gordillo, analizaría cómo estaba antes la política educativa. 'Es decir, como funcionan los amparos, nada más que retroactivo, que se quede tal cual. No sé si de esa manera habrían protestas; creo que no'. * OPOSICIÓN LE PIDE NO DEJARSE CHANTAJEAR POR LA CNTE
* Y LA COORDINADORA PROGRAMA MARCHA EN LA CDMX, MOVILIZACIÓN NACIONAL Y PARO INDEFINIDO > 04 y 05

> EL AMAGO DE LÓPEZ OBRADOR ANTE FALTA DE ACUERDO SOBRE DICTAMEN

CANCELAR PROPUESTA DE REFORMA EDUCATIVA

'SERÁ COMO FUNCIONAN LOS AMPAROS, SÓLO QUE RETROACTIVO, ES DECIR, QUE SE QUEDE TAL CUAL', DICE A IMPACTO

'NO SÉ SI DE ESA MANERA HABRÍAN PROTESTAS; CREO QUE NO', PUNTUALIZA TITULAR DEL EJECUTIVO FEDERAL EN SU CONFERENCIA MAÑANERA



PAN Y MORENA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS INSTAN A EX LIDERESA MAGISTERIAL ELBA ESTHER GORDILLO MORALES A ESTUDIARLA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	4 Y 5

El Presidente Andrés Manuel López Obrador amagó con cancelar su propuesta de Reforma Educativa de no llegarse a un acuerdo con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) sobre el dictamen que se mantiene "congelado" en la Cámara de Diputados.

"Si se llega por el camino del diálogo a un acuerdo, extraordinario, si no, voy a proponer la cancelación; voy a cuidar bien de cómo estaba antes la política educativa de la reforma que

llevaron a cabo, la mal llamada reforma educativa, y les voy a dejar las cosas como estaban.

"Será como funcionan los amparos, sólo que retroactivo, es decir, que se quede tal cual; no sé si de esa manera habrían protestas; creo que no", puntualizó López Obrador.

Por otra parte, el titular del Ejecutivo federal aseguró que los trabajadores de la educación no van a permitir manipulación en las elecciones para renovar la dirigencia del Sindicato

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

"Darán una clase de civismo cuando les corresponda elegir a sus líderes", aseveró.

En cuanto a la ex lideresa magisterial Elba Esther Gordillo Morales, López Obrador puntualizó que está en su derecho de competir por la dirigencia nacional del SNTE.

Y que la maestra puede opinar libremente sobre la nueva Reforma Educativa que impulsa su gobierno, a la que calificó de "reformita".

Sobre el particular, diputados del Partido Acción Nacional y del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) instaron a la ex lideresa magisterial a estudiarla.

"No quisiera polemizar con ella; la invito a que la estudie y tenga una opinión más amplia; la información es pública y se ha hecho un esfuerzo para construir una segunda generación de reformas en donde se incorporan muchos elementos, en donde lo principal es el interés superior es la niñez", aseveró Juan Carlos Romero Hicks, coordinador de la bancada del blanquiazul.

En tanto, el diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna aseveró que la expresión de Gordillo Morales no ayuda.

"La expresión que tuvo sobre la 'reformita', yo creo que debería ser más propositiva.

"No ayuda en descalificar la reforma sólo por criticar; deben hacerse propuestas para poder encauzar", puntualizó Gutiérrez Luna.

QUE AMLO SE SIENTE EN MESA



Vía Wilbert Santiago, vocero de la Sección 22, líderes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) demandaron una reunión con el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ello, ante su amago de cancelar su propuesta de Reforma Educativa.

"Es necesario que Andrés Manuel López Obrador se sienta en la mesa; hemos visto que ha instruido a la SEP y a varios funcionarios para atender el tema, pero no han sido capaces de poder construir el acuerdo.

"Nosotros hacemos el llamado a Andrés Manuel López Obrador de que sea él quien se sienta en la negociación para que se logre la abrogación total de la reforma", puntualizó Santiago.

Lo anterior, al demandar una mesa "de alto nivel" entre el titular Ejecutivo, funcionarios federales y dirigentes de la Comisión Nacional Única de Negociación (CNUN).

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	4 Y 5

NO DEJARSE CHANTAJEAR POR LA CNTE

Juan Carlos Romero Hicks, coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados, aseguró que regresar al sistema educativo previo a la reforma del 2013 sería volver a consolidar la corrupción con el manejo y venta de plazas.

“Anteriormente a la que existe desde el 2013, el sindicato proponía la mitad de las plazas y la otra la decidía la autoridad educativa; ese es el México que no queremos; no son decisiones sindicales; son decisiones académicas; deben someterse a una evaluación abierta, y ese es el criterio que muchos mexicanos tenemos.

“Si regresamos a lo que existía hasta antes del 2013 es volver a consolidar la corrupción en el manejo de las plazas, herencia, venta de plazas y tráfico de personas”, puntualizó Romero Hicks.

Ello, al instar al Presidente Andrés Manuel López Obrador a no dejarse chantajear por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

“Esperamos que el Presidente de la República no se deje chantajear por dirigentes e intereses públicos.

“No podemos regresar a la venta y herencia de plazas y el tráfico de personas; eso es corrupción”, sentenció el coordinador de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados.

DEFINE MAGISTERIO DISIDENTE PLAN DE ACCIÓN

Pedro Hernández Morales, integrante de la Sección 9 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), refrendó el acuerdo que propone un paro nacional de 24 horas el próximo 10 de abril y una marcha en la Ciudad de México.

Asimismo, que el 30 de abril se llevará a cabo otra movilización nacional, mientras que el 1 y 2 de mayo, el magisterio disidente prevé un paro de 48 horas.

Advirtió que de no tener respuestas a sus demandas contra la reforma educativa continuarán las movilizaciones del 15 al 17 de mayo, hasta llegar al paro nacional indefinido, cuya fecha estaría por definirse.

En entrevista, explicó que se demanda un proyecto de educación integral, que incluya desde educación hasta la alimentación y el sano desarrollo de los estudiantes.

Lamentó el que se diga que la CNTE sólo pretende obtener más plazas al otorgar el pase directo a los egresados de las escuelas normalistas a los planteles educativos cuando hay un faltante significativo en escuelas del país.

La propuesta de la CNTE para mejorar la educación empieza por un presupuesto suficiente para terminar con el rezago educativo, con más de 5 millones de personas analfa-

betas y con escuelas donde los maestros atienden tres o más grados.

Asimismo, la gran carencia en mantenimiento y equipamiento, sin contar la reconstrucción de todas las escuelas que sufrieron daños por el sismo registrado en septiembre de 2017.

Reconoció que existe diálogo con el gobierno federal a través de los secretarios de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, así como con representantes del Poder Legislativo, pero que, según él, no hay respuestas concretas.

Por ello, la CNTE, acotó, considera que debe haber diálogo directo con el Presidente Andrés Manuel López Obrador para afinar los puntos del decreto aprobado en Comisiones de la Cámara de Diputados, en los que difiere el movimiento magisterial.

Desde la CNTE se considera que dicho proyecto de dictamen recoge en esencia lo que fue la reforma del 2013, por lo que la consigna de “abrogación sí, simulación no”.

Es inadmisibles, puntualizó Hernández Morales, que pretendan cambiar el Instituto Nacional de Evaluación de la Educación con otro organismo que no sólo preserve las mismas facultades, sino que le dan más.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	4 Y 5

'ES UN TRABAJO DE LAS CÁMARAS'

Los únicos que pueden cancelar y derogar reformas son los integrantes del Poder Legislativo, dejaron claro al Presidente Andrés Manuel López Obrador las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados.

"Para empezar, todos esos procesos son parlamentarios; tendrían que pasar, necesariamente, por las cámaras, así es que es una expresión del Presidente, pero es un trabajo de las cámaras.

"La falta de acuerdos para lograr los dos tercios podría frenar la reforma, sin lugar a dudas, pero no es prerrogativa del Presidente, directamente, retirar una reforma cuando ya entró en proceso legislativo.

"El Presidente tiene derecho a presentar sus iniciativas, como, ciertamente, lo hizo con su iniciativa de reformar a la mal llamada reforma educativa, pero no tiene derecho a indicarle algo siquiera al Congreso", coincidieron en señalar René Juárez Cisneros, Tonatiuh Bravo y Verónica Juárez Piña.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	SOCIEDAD	44

**OPOSICIÓN
PIDE A PRESIDENTE CONTROLAR
MAFIAS SINDICALES.**

Exige oposición no “volver a la corrupción y venta de plazas

Líderes parlamentarios de oposición en la Cámara de Diputados llamaron al presidente Andrés Manuel López Obrador a “no dejarse chantajear” por los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), ni aceptar presiones de “volver a la corrupción y a la venta de plazas, controladas por mafias sindicales”.

Juan Carlos Romero Hicks, coordinador del PAN; René Juárez Cisneros, del PRI, y Verónica Juárez, del PRD, exhortaron al Presidente a no ceder y continuar la batalla por una “reforma educativa de calidad con la evaluación de los docentes”.

Romero Hicks señaló que “esperemos que el Presidente no se deje chantajear por dirigentes e intereses espurios; eso es lo que esperamos nosotros, no podemos regresar a la venta y herencia de plazas ni al tráfico de personas, eso es corrupción y nadie en México lo quiere”.

Criticó que la CNTE no es más que “una pequeñísima porción sindical que representa una parte de Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Michoacán y la Ciudad de México, pero el SNTTE tiene 61 secciones; éstas son sólo cinco secciones”.

También acusó que “es sólo una opinión del Presidente, pero en el Legislativo deciden los legisladores. Son sólo comentarios del Presidente, pero aquí la verdad es que hay 17 iniciativas y ya hay un dictamen. La discusión está en San Lázaro”.

Sobre la opinión de Elba Esther Gordillo de que es sólo “una reformita”, el panista sólo comentó

que “no quiero polemizar con ella, no vale la pena y la invito a que la estudie”.

El priista René Juárez sostuvo que “no podemos ceder a chantajes, si la CNTE quiere cambiar la reforma educativa, pues que nos dejen cambiarla; es una incongruencia exigir que se derogue la actual reforma y que no nos dejen avanzar en esos cambios. Son procesos parlamentarios y deben decidirse en las Cámaras”.

“Creo que la reforma en este momento no se ve que mueva ni para atrás y para atrás, hay sólo un diálogo de sordos y estamos en espera de un acuerdo. La propuesta ya aprobada es la mejor opción y no podemos estar sujetos al chantaje educativo”. También criticó la “descalificaciones” de Elba Esther y le pidió dar sus opiniones “de buen ánimo”.

Verónica Juárez pidió “no tirar a la basura el esfuerzo que se hizo con expertos y especialistas en parlamento abierto, lo que ha convertido a la iniciativa y el dictamen de los que más se ha discutido”.

Subrayó que “ni Elba Esther ni el Presidente pueden incurrir en una intromisión en los trabajos del Legislativo. El Presidente no debe estar sujeto a presiones de grupos minoritarios. Y si a Elba Esther no le gustó, es inadecuado el calificativo, porque no tiene la más mínima autoridad moral para hablar de educación”.

“Esperemos que el Presidente no se

deje chantajear por dirigentes e intereses espurios”

JUAN CARLOS ROMERO HICKS
Líder del PAN
en San Lázaro



“La propuesta aprobada es la mejor y no podemos estar sujetos al chantaje educativo”

RENÉ JUÁREZ CISNEROS
Líder del PRI
en San Lázaro



“El Presidente no debe estar sujeto a grupos minoritarios y tirar a la basura el trabajo de expertos”

VERÓNICA JUÁREZ PINA
Líder del PRD
en San Lázaro



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	POLÍTICA	4

Que no se use Reforma Educativa para "sacar raja": AMLO

NICOLAS CASO
LATARDEMEX@YAHOO.COM.MX

El Presidente **Andrés Manuel López Obrador** reiteró su compromiso para cancelar la Reforma Educativa y que esto no sea motivo para "sacar pretexto", o "raja".

En conferencia de prensa matutina, el mandatario dijo que **Elba Esther Gordillo** está en su derecho de opinar sobre dicha reforma, luego de que ayer la llamó "reformita", y expresó su deseo por dirigir el **Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE)**.

No quiero que utilicen de excusa algunos dirigentes el que se queden pendientes para sacar provecho, para sacar raja, porque ahí andan viendo si incumplimos, se están frotando las manos para que puedan decir 'son iguales, son los mismos', para que tengan motivos y puedan seguir en sus actividades, que dicho sea de paso, son legítimas.

El jefe del Ejecutivo comentó que también hay otros políticos que "aplaudieron" la aprobación de la reforma y los agravios al magisterio, y ahora andan de "radicales".

"Ya estoy reservando mi lugar en prime-

ra fila, quiero ver a los maestros votando en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreos, sin amenazas con democracia", mencionó **López Obrador** sobre la elección del líder del sindicato.

Ayer, durante el **Encuentro Nacional de Jóvenes de Maestros por México**, la maestra manifestó su deseo de volver a la dirigencia del SNTE, y aseguró no tener "sed de venganza", sino "de justicia".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	3

ANTE REGRESO DE GORDILLO

Y López Obrador descarta cobijo; CNTE la rechaza

● El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), ni otro, serán apapachados por el Gobierno federal, recordó Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, ante el anuncio de Elba Esther Gordillo de retomar la dirigencia de éste.

“Hay quienes dicen: vamos a participar. Adelante, nada más que ya no hay sindicatos predilectos del gobierno, ni grupos de intereses creados predilectos”, expresó durante

la conferencia de prensa matutina de ayer.

El mandatario también se mostró confiado de que se dé un cambio en las elecciones internas del magisterio, y no exista la manipulación. En tanto, la CNTE, a través de su vocero, Wilbert Santiago, mencionó que la maestra Gordillo tiene que volver a la cárcel porque desvió las cuotas sindicales de los trabajadores de la educación. / **DIANA BENÍTEZ Y**

ALEJANDRO GRANADOS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIONAL	6

Esperan en magisterio elecciones

CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se declaró listo para ver la elección interna del magisterio con la que definirán a su nueva dirigencia sindical sin la intervención del Gobierno federal.

Luego de que Elba Esther Gordillo anunció su decisión de pelear por recuperar la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el Mandatario se dijo ansioso por observar a los docentes votando en democracia.

“Estoy reservando mi lugar en primera fila, porque quiero ver las elecciones internas, quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreos, sin amenazas, con democracia”, expresó con una sonrisa.

“Porque hay quienes dicen: ‘vamos a participar’. Adelante, nada más que ya no hay sindicatos predilectos del Gobierno, ni partidos predilectos, ni grupos de intereses creados predilectos”.

El tabasqueño confió en que los profesores no permitirán ninguna manipulación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19		12

EN RENOVACIÓN DE DIRIGENCIA SINDICAL, DICE LÓPEZ OBRADOR

Maestros rechazan ser manipulados

“Darán una clase de civismo cuando elijan a sus líderes”, dijo el Presidente al reiterar su compromiso de cancelar la reforma educativa

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que los trabajadores de la educación no van a permitir manipulación en las elecciones para renovar la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), “darán una clase de civismo cuando les corresponda elegir a sus líderes”, y reiteró su compromiso de cancelar la reforma educativa.

En conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, señaló que Elba Esther Gordillo Morales está en su derecho de competir por la dirigencia nacional del SNTE, y aseveró que la maestra puede opinar libremente sobre la nueva reforma educativa que impulsa su gobierno, a la que calificó de “reformita”.



FOTO: PRESIDENCIA

El Jefe del Ejecutivo, en su conferencia mañanera.

Lo que es una realidad, dijo, es que la mal llamada reforma educativa que se efectuó en el sexenio anterior, se cancelará y es un compromiso que se tiene si se llega por el camino del diálogo a un acuerdo extraordinario, “si no, voy a proponer la cancelación, voy a cuidar bien de cómo estaba antes la política educativa de la reforma que llevaron a cabo, la mal llamada reforma educativa y voy a

dejar las cosas como estaban”.

Explicó que será como funcionan los amparos, sólo que retroactivo, es decir, que se quede tal cual; sin embargo, no estará de acuerdo en que manejen la nómina, para evitar corrupción y aviadores, porque se va hacia la federalización de la educación.

Añadió que la instrucción que tiene el secretario de Educación es que no quede nada de la mal llamada

Elba Esther Gordillo Morales está en su derecho de competir por la dirigencia nacional del SNTE, dijo el Presidente y aseveró que la maestra puede opinar libremente sobre la nueva reforma educativa que impulsa su gobierno, a la que calificó de “reformita”

reforma educativa, por justicia, porque fue indebido lo que hicieron de aplicar una política ordenada desde el extranjero para desprestigiar al magisterio, que no tiene nada que ver con mejorar la calidad de la enseñanza, por lo que se debe dignificar la labor del maestro.

“Nosotros vamos a arreglar las cosas y también decir: libertad sindical y democracia sindical. Ya hasta estoy reservando mi lugar en primera fila, porque quiero ver las elecciones internas, quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreo, sin amenazas”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PAÍS	4

#LEGISLATIVO

Propuesta provoca reacciones en contra

• Legisladores federales exigieron al Presidente no dejarse chantajear por la CNTE y respetar el proceso legislativo que marca que, para derogar una reforma, es necesario que lo apruebe el Congreso de la Unión.

"Esperemos que el presidente no se deje chantajear por intereses particulares. No podemos regresar a la venta ni herencia de plazas. Eso es corrupción", lanzó Juan Carlos Romero Hicks, coordinador parlamentario del PAN.

Verónica Juárez, coordinadora del PRD, recordó que el dictamen de reforma educativa es un documento "muy discutido con el que la mayoría de Morena está de acuerdo".

Por su parte, el perredista e integrante de la Comisión de Educación en el Senado, Omar Maceda, dijo que es necesario que haya apertura del Congreso para escuchar a los maestros. **NAVELI CORTÉS,
ELENA SOTO E IVÁN RAMÍREZ**

MÁS REACCIONES

1

• René Juárez aceptó que la idea del Presidente es una "ocurrencia".

2

• Arturo Escobar, dijo que la reforma no se puede derogar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	ESTADOS	17

#AUREOLES

Confía en erradicar conflicto con CNTE

AL MENOS, 34 MIL
DOCENTES SERÁN
BENEFICIADOS

REDACCIÓN

ESTADOS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

Después de 26 años de conflicto con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Michoacán, el gobernador Silvano Aureoles espera que, con la federalización de los servicios educativos, mejore la situación de dicho sector y con ello la relación entre los sindicatos y el gobierno estatal.

Anunció que dicho modelo beneficiará a 34 mil maestros, que tendrán su pago seguro y puntual, y así ya no tendrán que salir a las calles a protestar por ello.

Señaló que el pago de salarios, prestaciones y bonos de los maestros estatales representa un presupuesto anual de aproximadamente 8 mil millones de pesos, que hoy su gobierno no tiene, por lo que pidió la intervención de la Federación, cuestión que fue aprobada.

El mandatario espera que la medida anunciada el pasado fin de semana por el presidente Andrés Manuel López Obrador se ponga en marcha en la primera quincena de junio y con ello mejorar el panorama económico de los maestros. ■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIONAL	4

RETA A LA MAESTRA

Quiere AMLO primera fila para ver a Elba

López Obrador consideró que el sindicato de maestros está preparado para realizar una elección libre

GABRIELA JIMÉNEZ

Si no se llega a un acuerdo con la Coordinadora Nacional de Trabajadores, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que regresarán a las leyes previas a la reforma educativa de Enrique Peña Nieto, y le respondió a Elba Esther Gordillo que él quiere estar en primera fila cuando sea la elección libre y democrática por la dirigencia del SNTE.

"Si se llega por el camino del diálogo a un acuerdo extraordinario, si no, voy a proponer la cancelación, voy a cuidar bien de cómo estaba antes la política educativa de la reforma que llevaron a cabo, la mal llamada reforma educativa y voy a dejar las cosas como estaban, es decir, como funcionan los amparos, nada más que retroactivo, es decir, que se quede tal cual", sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, el gobierno federal mantendrá el control de la nómina para que no haya más aviadores en el gremio magisterial, siendo ésta una de las principales exigencias de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y ahora también del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación.

Comentó que con esa medida ya no habrá más protestas y podrán saldar la deuda en los estados de la República, donde por el mal manejo del presupuesto, se ha vuelto insostenible el pago de la nómina. "En cambio, en los estados, por una se-

rie de circunstancias, no sólo por mal manejo del presupuesto, sino también porque ha ido creciendo la demanda y los estados no tienen los recursos suficientes o no se les han transferido los recursos suficientes", explicó.

Ante los reclamos de la exlíderesa del SNTE, Elba Esther Gordillo, respondió que cumplirá su promesa con los maestros, pero ya no permitirá que sindicatos anteriormente afines al poder en turno, manipulen las elecciones internas para perpetuarse. "Y no quiero, así lo digo con toda claridad, que utilicen de excusa algunos dirigentes el que se queden pendientes para sacar provecho, para sacar raja, porque ahí andan viendo si incumplimos, se andan frotando las manos para que puedan decir: son iguales, es lo mismo, o para que tengan motivos y puedan seguir en sus actividades", arremetió.

Tras asegurar de que los maestros van a dar una lección de civismo mediante una elección con voto libre y secreto, avisó a Gordillo Morales que ya apartó su lugar en primera fila para presenciarlo.

"Vamos a arreglar las cosas y también decir: 'libertad sindical y democracia sindical', ya hasta estoy reservando mi lugar en primera fila, porque quiero ver las elecciones internas, quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreo, sin amenazas, con democracia", comentó.

Por otro lado, aseguró que pese a que mantendrá la protección a los expresidentes panistas Vicente Fox y Felipe Calderón, seguirán ahorrando el 10 por ciento en ese gasto del Presupuesto de Egresos Federales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	MÉXICO	4

La exhortan a informarse

Ante el pronunciamiento de Elba Esther, legisladores y maestros la invitan a leer propuesta antes de hablar de la misma.

Arturo Escobar

Coordinador del PVEM en San Lázaro
"Ella tiene que entender que hay que saber retirarse, porque con todo respeto, ¿cuál 'reformita'? es una reforma que busca quitarle la parte punitiva que tanto rechazó el magisterio"

Juan Carlos Romero Hicks

Líder del PAN en la Cámara de Diputados "(Gordillo) la invito a que tenga una opinión más amplia. La información es pública, se hizo un gran esfuerzo por una segunda generación de reformas"

Enrique Enríquez

Dirigente de la Sección 9 de la CNTE
"Aunque la señora Elba Esther Gordillo pueda hablar, una cosa es que como Gobierno se le permita ser corrupta y manejar cacicazgos locales y otra es venderse como la salvadora de los maestros"

Jennifer O'Donoghue

Directora de Mexicanos Primero
"Es difícil entender cómo un regreso al pasado que duró muchas décadas y no trajo nada bueno al sistema educativo, podría traer algo en beneficio de niños y maestros"

CNTE advierte que sólo busca recuperar poder

Diputados piden a Elba estudiar la "reformita"

NUEVA REFORMA EDUCATIVA LA DISCUSIÓN

Por José Gerardo Mejía, Antonio López y Yanira Franco >

Luego de que la maestra Elba Esther Gordillo anunció su interés por recuperar el liderazgo del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), diputados federales de oposición le recomendaron desde retirarse de la política hasta leer la Reforma Educativa; mientras que integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) advirtieron que puede ser el primer esbozo para volver a escalar políticamente.

Por la mañana, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que si Gordillo desea retomar el liderazgo del SNTE "está en todo su derecho", aunque recordó que ya hay democracia sindical y le recordó: "adelante, nada más que ya no hay sindicatos ni partidos ni grupos de interés predilectos".

Al respecto, Arturo Escobar, coordinador del PVEM en San Lázaro, consideró que Gordillo, quien calificó de "reformita" la propuesta, atraviesa por una situación similar a la de Cuauhtémoc Blanco a los 40 años jugando en equipos de ascenso: "Ella tiene que entender que hay que saber retirarse, porque con todo respeto, ¿cuál 'reformita'? es una

ARTURO ESCOBAR, del PVEM, aconseja a la exlideresa retirarse de la política; Enrique Enríquez, de la S-9 de la Coordinadora, critica respuesta de AMLO ante Gordillo

> el dato

PARA OCTAVIO GARCÍA, líder de la Conferencia Nacional de Profesionistas, la única vía para que Gordillo regrese al sindicato es someterse a un proceso democrático.

reforma que busca quitarle la parte punitiva que tanto rechazó el magisterio, pero no estamos dispuestos a quitar la parte de la evaluación", aseguró.

En tanto, el coordinador del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, la invito a que "estudie (la reforma) y tenga una opinión más amplia. Toda la información es pública y creo que se ha hecho un gran esfuerzo para construir una segunda generación de reformas", añadió al aclarar que no quiere polemizar.

Por su parte, Enrique Enríquez, dirigente de la Sección 9 de la Ciudad de México, calificó como "ingenua" la postura de López Obrador ante el mensaje de Gordillo, quien criticó la reforma y llamó al magisterio a estar alerta de las leyes secundarias.

"(La posición) debe ser políticamente clara y, aunque la señora Elba Esther Gordillo pueda hablar, una cosa es que como Gobierno se le permita

ser corrupta y manejar cacicazgos locales, para que los maestros voten por ella, y otra es venderse como la salvadora de los maestros", opinó.

En lo que respecta a las leyes secundarias que pidió observar Gordillo, advirtió que se trata de un mensaje para dejar la Reforma Educativa como está, con lo cual, dijo, no coincide la CNTE: "nosotros estamos buscando que se quiten los conceptos de admisión, promoción y reconocimiento".

Y añadió que Gordillo trata de posicionarse para avanzar en la creación de su partido político, vía la agrupación Redes Sociales Progresistas, y cuando se den las condiciones competirá por el poder del Comité Ejecutivo del SNTE.

En tanto, Jennifer O'Donoghue, directora general de Mexicanos Primero, acotó que la organización no es experta en temas sindicales, aunque, dijo, el regreso de Gordillo sería un retroceso. "Es difícil entender cómo un regreso al pasado que duró muchas décadas y no trajo nada bueno al sistema educativo, podría ser un beneficio para los niños y maestros".

23

Años lideró Elba Esther Gordillo el sindicato magisterial

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	SOCIEDAD	42

Elba, sin atadura legal para ir por SNTE

ANABEL CLEMENTE
aclemente@elfinanciero.com.mx

Seis años después de que la maestra Elba Esther Gordillo fue relegada de la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), su regreso podría estar en puerta.

La exlíderesa del SNTE, quien fue detenida en 2013 por delitos de delincuencia organizada, lavado de dinero y defraudación fiscal, de los cuales ninguno fue comprobado por el Ministerio Público, anunció sus intenciones de volver a la cúpula magisterial.

“Sed de venganza no la tengo, lo que debemos tener es sed de justicia y de legalidad. Yo sentí mi derecho, legal y legítimo, al ser exonerada de llegar a la presidencia del sindicato cuando haya una elección libre, con voto secreto, directo y universal”, dijo en Puebla ante seguidores de Redes Sociales Progresistas.

EL FINANCIERO consultó a Marco Antonio del Toro, abogado de la maestra, quien aseguró que no existe ningún impedimento legal para que ella se pueda desempeñar en la administración pública.

“La maestra fue determinada plena y legalmente inocente en sentencias firmes inatacables, y por consiguiente puede realizar la actividad que decida”, explicó.

CERCANOS A ELLA.

Integrantes de la asociación Redes Sociales Progresistas son familiares de Elba Esther, pero niegan que ella lidere el proyecto.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo La Educación Superior ante las exigencias del desarrollo | Jaime Valls Sponda (El Universal, p. 14)

Columna Tiraditos | SITUAM no da su brazo a torcer (ContraRéplica, p. 2)

SEP

Columna Sólo Para Iniciados | No bastará a AMLO abrogar la Reforma Educativa (Impacto Diario, p. 3)

Columna La Divisa del Poder | El ilegal veto preventivo (24-Horas, p. 4)

Columna Los Malosos | Egresados de 6 mil escuelas revientan contra Moctezuma y Andrade Sánchez (Impacto Diario, p. 3)

Artículo Oficio de papel | Miguel Badillo (Contralínea, p. 6 y 8)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Niños y jóvenes al centro de la educación | Eduardo Andrade (El Sol de México, p. 17)

Artículo México ¿País de súbditos o de ciudadanos? | Fausto barajas (El Heraldo de México, p. 32)

Columna Confidencial | Riesgos para la reforma laboral (El Financiero, p. 41)

Columna La Gran Depresión | Mayo, prueba de fuego presidencial (El Economista, p. 14)

Columna Trascendió (Milenio, p. 2)

Columna Frentes Políticos | 3. Punto de quiebre (Excélsior, p. 11)

SNTE/CNTE

Columna Uno Hasta el Fondo | La Maestra y Juanga viven (Milenio, p. 47)

Columna Con Todo Respeto | Elba Esther, la gran aliada (El Financiero, p 46)

Columna Pepe Grillo | Túnel del tiempo (La Crónica de Hoy, p. TRES)

Columna En Tres Patadas | Educación; conquistar el pasado (El Financiero, p. 39)

Columna Arsenal | Un pasado de vergüenza amenaza el futuro (Excélsior, p. 4)

Columna Pulso Político | Exige CNTE diálogo con AMLO (La Razón, p. 8)

Columna Tiraditos | Se muere ordinario (ContraRéplica, p. 2)

Columna Contra las Cuerdas | Uppercut (El Heraldo de México, p. 7)

Columna Confidencial | Silencio de Morena ante advertencia de AMLO (El Financiero, p. 41)

Columna Quebradero | ¿El fin de la reforma? (La Razón, p. 2)

Columna Duda Razonable | AMLO frente a la larga calma chicha (Milenio, p. 2)

Columna Alhajero | El Asedio de los Maestros (El Heraldo de México, p. 5)
Columna Hechos y Susurros | Susurros (24-Horas, p. 6)
Columna Historias de Reportero | Si ya saben cómo es, para qué la resucitan (El Universal, p. 5)

ELBA ESTHER GORDILLO

Artículo El hacha de guerra de Elba Esther Gordillo | Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 16)
Columna Canela Fina | Gordillo y la primera fila del presidente (ContraRéplica, p. 2)
Columna Historia de lo Inmediato | El Ominoso Retorno de Elba Esther (El Heraldo de México, p. 9)
Columna La Libertad como Experiencia | El regreso de Elba Esther (ContraRéplica, p. 6)
Columna Tiempo Nuevo | Gordillo de nuevo (24-Horas, p. 13)
Columna La Gran Carpa | Químera (El Economista, p. 58)
Columna El Cristalazo | ¡Se derrumbó la reforma!, ¿y la reformita? (La Crónica de Hoy, p. TRES)
Columna Juegos de poder | ¿Ruptura de Elba Esther Gordillo con AMLO? (Excélsior, p. 9)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	14

La Educación Superior ante las exigencias del desarrollo

Por JAIME VALLS ESPONDA

Las grandes universidades reflejan como espejo el desarrollo de las naciones en que se originaron. Ello se debe, sobre todo, al nivel superior de la enseñanza que producen, en especial la investigación y el estímulo constante al talento de sus estudiantes. Si se piensa en las universidades de los países que tienen una buena ubicación entre las mayores economías del mundo, como es el caso de México, lo que viene a la mente por tanto es el imperativo de impulsar el posgrado, la investigación y el aprovechamiento eficaz del capital humano: tarea que debe corresponder tanto a las exigencias del desarrollo como a la propia complejidad, dimensión y responsabilidad de nuestro país en el mundo actual.

Por ello es tan importante para nosotros hacer una reflexión a profundidad acerca del valor que la universidad como concepto debe aportar al país y definir, en consecuencia, el perfil que debe tener en un horizonte de gran trasfondo. Pensar la educación superior es urgente ya que nuestro caso es especial. Si bien se requiere de más recursos y la cobertura aún es insuficiente, lo cierto es que el capital humano es excepcionalmente promisorio. Tengamos presente que algunas de nuestras instituciones se encuentran ubicadas entre las mejores de América Latina y tienen muy buena calificación a nivel mundial. La investigación que se genera en ellas es equiparable en calidad a la mejor del mundo. El problema es que no se produce en cantidad equivalente a la de las mayores universidades o tecnológicos. Es indispensable concentrar el esfuerzo en reducir la brecha que nos separa porque el nuevo orden se está configurando a partir del desarrollo tecnológico.

Los grandes problemas nacionales deben ser diagnosticados y resueltos con el concurso imprescindible de nuestras instituciones de educación superior. Esa es la función y el valor social que les debemos atribuir. Por ejemplo, en el combate a la inseguridad es imperativo involucrar a las universidades para apoyar la creación de las políticas públicas, de manera que puedan sustentarse en una base confiable de conocimiento, capacitación y formación profesional de quienes deben enfrentar semejante tarea.

Las instituciones de educación superior asociadas a la ANUIES vienen trabajando en este sentido, a partir de diversos programas en

materia de profesionalización de los operadores del sistema de justicia penal, con énfasis en el conocimiento de las causas de fondo y, por ende, de las necesidades de prevención como fundamento de la cultura de la legalidad que México reclama.

No habrá desarrollo pleno si no invertimos en la educación superior y la orientamos hacia las áreas más productivas, no sólo en los aspectos económicos sino en los sociales. La investigación y el impulso a la innovación y a la ciencia son campos estratégicos si vemos el complejo panorama del país y la desigualdad que asoma el rostro detrás de cada decisión postergada o tomada sin el conocimiento cabal de los problemas.

El Estado de derecho es esencial para crear las condiciones apropiadas del desarrollo. El imperio efectivo de la ley es un tema central de la educación, tal como se define en la Constitución. Por ello, la ANUIES sostiene la convicción —y actúa en consecuencia— de que en la medida en que las instituciones de educación superior participen al lado de los sectores público, social y privado, el conocimiento y la investigación permitirán consolidar la formación de profesionales orientados a promover el bienestar de la sociedad. ●

Secretario general ejecutivo de la ANUIES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	LA CONTRA	2

Tiraditos

SITUAM NO DA SU BRAZO A TORCER

- El Situam de plano no da su brazo a torcer para terminar con la huelga que desde hace 69 días mantiene sin clases a más de 58 mil jóvenes. Y es que el secretario general de la Universidad Autónoma Metropolitana, **José Antonio de los Reyes Heredia**, asegura que detrás de ese paro existen otros intereses que por supuesto no son los estudiantes. Por cierto, calificó a este sindicato como una minoría que no representa a este plantel.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	3

SÓLO PARA INICIADOS



JUAN BUSTILLOS

No bastará a AMLO abrogar la Reforma Educativa

Contra los deseos del Presidente Andrés Manuel López Obrador, todo parece indicar que la “punitiva” Reforma Educativa de Enrique Peña Nieto llegó para quedarse, al menos hasta 2021, si, para entonces, Morena consigue la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y a condición, también, de que los senadores de oposición no cedan a las presiones o al cortejo gubernamental.

Y todo porque a las presiones de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que mantiene congelada la minuta de contrarreforma educativa, se sumó la de la profesora Elba Esther Gordillo y el grupo mayoritario que lidera en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que no aceptan la reforma de Peña Nieto, pero tampoco la de López Obrador.

En Cholula, la ex lideresa del SNTE (en busca de ocupar la posición que ya fue suya) sintetizó su pensamiento sobre ambas legislaciones: La propuesta de López Obrador es una gata, pero “revolcadita” de la de Peña Nieto.

En respuesta a pregunta del Coordinador Editorial de IMPACTO, Roberto Cruz, el Presidente esbozó la posible solución del embrollo en que están metidos, él mismo por su decisión, tajante, de acabar con la Reforma Educativa de Peña Nieto, el coordinador de los diputados de Morena, Mario Delgado, comprometido a no dejarle siquiera una coma, y el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, que ya no sabe con

quién negociar, o si quieren seguir negociando con él, porque la CNTE salió con la novedad de que quiere en la mesa a López Obrador.

Andrés Manuel confía en el “camino del diálogo” para llegar a “un acuerdo extraordinario”, pero, por aquello de que fracasasen las negociaciones y las buenas voluntades anunció “la cancelación... (de la) mal llamada reforma educativa... (para) dejar las cosas como estaban”.

Explicó: “Se va a llegar a un acuerdo; es cuestión de diálogo; el compromiso que tenemos es cancelarla ... Cancelar para mí es sinónimo de abrogar, de abolir, de quitar... como funcionan los amparos, nada más que retroactivo, es decir, que se quede tal cual. No sé si de esa manera habrían protestas; creo que no”.

Dicho de otra manera: Con esta medida extrema no tendremos la reforma de López Obrador; tampoco la de Peña Nieto, y la vida educativa nacional regresaría a como estaba antes de 2013.

¡Genial!, seguramente exclamaron Mario Delgado y algunos de sus seguidores, pero...

El Pero es que la abrogación también requiere de una mayoría de dos tercios, misma que Delgado no tiene en Diputados y que quizás Ricardo Monreal tampoco pueda garantizar en el Senado, dados los desencuentros últimos con las oposiciones, como la imposición de los nuevos miembros de la Comisión Reguladora de Energía que los padres de la patria reprobaron hasta en dos

ocasiones y el anuncio del coordinador morenista de su intención de crear la Sala Anticorrupción, con cinco ministros más, en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, interpretado como maniobra para dar a Morena el control del tribunal supremo del país.

Un pero adicional es que si de pronto, como por arte de magia, Morena tuviera en el Congreso la mayoría de dos tercios para abrogar la reforma de Peña Nieto, sería por lo menos extraño, sino es que inexplicable, que no contara con ella para aprobar la de López Obrador.

Un pero más: En el supuesto de que sólo se abrogara la norma vigente, es decir, la reforma de Peña Nieto, el artículo Tercero Constitucional quedaría sin lo que se le borre, pero esto no restablecería, en automático, lo que había antes del 2013, a menos que se señalara, de manera expresa, en el decreto correspondiente.

En efecto, sinónimos de abrogar son abolir, derogar, revocar, cancelar, anular e invalidar, pero en cualquier caso se necesitan las dos terceras partes de los votos del Congreso que a Delgado y a Monreal no les será fácil conseguir por ahora... a menos que ocurra algo extraordinario.

Por ejemplo, que el director de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, convenza, con sus buenas maneras, a los legisladores renuentes.

#SóloParaIniciados

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	4

El ilegal veto preventivo



Y ahora la medida de moda será el “veto preventivo”, impuesto por el mismísimo Presidente de la República.

Algo no funciona bien cuando en lugar de castigar penalmente a los responsables en el caso de que hubieran cometido actos de corrupción, primero se les exhibe y después se les investiga.

Pero de entrada, **Grupo Fármacos Especializados, Farmacéuticos Maypo y Distribuidora Internacional de Medicamentos y Equipo Médico** fueron vetados y no podrán participar en nuevas licitaciones ni asignaciones directas.

El presunto delito que se les imputa es que en conjunto, a las tres empresas el Gobierno anterior les compró poco más de 60% de los medicamentos y equipo médico para el sector salud.

López Obrador dijo que el veto “es preventivo”, mientras se comprueba si cometieron actos de corrupción o tráfico de influencias y en cumplimiento de la Constitución que “prohíbe los monopolios”.

Eso de exhibir primero y luego retractarse ya lo vimos con el caso de los ex funcionarios –incluidos los ex Presidentes– que pasada la veda constitucional para contratarse con la iniciativa privada lo hicieron.

López Obrador los fustigó y hasta que tuvo que reconocer que “no era ilegal, pero sí era inmoral”.

Si en el caso de las comercializadoras de medicamentos y equipo médico se tiene la certeza de que incurrieron en prácticas monopólicas o colusión, entonces sólo tendría que actuarse en consecuencia y ya.

Pero los vetos preventivos abren una inmensa ventana legaloide para deshacerse de competidores incómodos.

Este veto, además, no puede desligarse de la reciente convocatoria emitida para el abasto de medicamentos en el país, en la que se permite la participación de laboratorios extranjeros de países como India, Irán o Pakistán, cuyos productos han sido rechazados por mercados como el europeo y el estadounidense por su mala calidad.

Si la decisión es comprar “en donde nos vendan más barato”, cuidado, quizá no estamos contemplando todos los ángulos del problema.

Una muestra más del imperio del Ejecutivo sobre el Legislativo es la inclusión de **Edmundo Sánchez Aguilar** en la terna para consejeros independientes de Pemex.

El señor se hizo famoso porque durante su comparecencia ante la Comisión de Energía del Senado, incómodo con las preguntas de los legisladores de oposición –los de Morena fueron comparsa–, simplemente dijo que no tenía nada que agregar a su exposición, tomó sus hojas, se levantó y se fue con la frase: “No me gusta perder mi tiempo”.

Bueno, pues el presidente López Obrador consideró que el señor en cuestión vale más que la opinión de los senadores y lo propuso nuevamente, pero ahora para Pemex y no para la Comisión Reguladora de Energía.

Como dijo un senador de oposición, “hasta parece burla”.

¿Sólo parece?

Pues nomás no pueden con el tigre –o gato montés– de la CNTE, cuyos dirigentes de plano pidieron negociar directamente con López Obrador porque, dicen, ni **Esteban Moctezuma ni Mario Delgado** tienen la capacidad para resolver.

Y claro que no van a resolver como la disidencia quiere.

Nomás eso faltaba, que les entregaran en un cheque los fondos para la educación y la contratación de plazas a su criterio.

Lo malo es que eso les prometieron en campaña y ahora se los cumplen o se los cumplen.

¿Será que AMLO entrará como domador?

El municipio de San Luis Potosí, capital del estado, es el tercero de una lista que el SAT detectó facturando millones de pesos a empresas fantasma.

Ahí le hablan al alcalde **Xavier Nava** para que explique por qué facturó en los últimos meses más de siete millones de pesos a empresas factureras.

Y no es el único.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	3

LOS MALOSOS

ESTRATEGIA DE AMLO PARA DEBILITAR AL PODER JUDICIAL; 5 NUEVOS MINISTROS ANTICORRUPCIÓN EN FUNCIONES DEL TRIFE



La estrategia de la Cuarta Transformación es clara: Estirar la liga, hasta donde sea posible, para debilitar al Poder Judicial. Después de varios intentos, sondeos y ciertas maniobras en las bancadas de oposición en el Poder Legislativo, el Ejecutivo podría imponer cinco nuevos ministros para someter al único poder autónomo.

En el primer intento, el senador **Ricardo Monreal Ávila** pretende "inflar" 45% la Suprema Corte de Justicia de la Nación, presidida por **Arturo Zaldívar Lelo de Larrea**, con el pretexto de crear una Sala Anticorrupción, y, en lo que parece un juego acordado, la titular de la Segob, **Olga Sánchez Cordero**, en su calidad de ministra en retiro, dice estar en "desacuerdo".

En voz de Sánchez Cordero: "En mi opinión, creo que ya la Constitución tiene una Tercera Sección en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa que establece, precisamente, la integración de tres magistrados para ver el tema anticorrupción".

Esta pequeña fricción con el coordinador parlamentario de Morena es necesaria para aclarar que el Poder Legislativo se manda solo -en apariencia-; de igual forma, con esa intención aparece la revelación del que el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** NO fue informado de la iniciativa de Monreal.

El juego es imprescindible para probar que el Presidente de la República NO es el Poder de los Poderes y que el objetivo parlamentario de Morena es una legítima propuesta para hacerle frente a la corrupción, para poner orden en el Poder Judicial, y en la Judicatura, además de limpiar todo lo que haya que limpiar para salvar a México.

Por supuesto que nadie cree que Monreal se mande solo ni que Sánchez Cordero enfrentará la intención obradorista hasta sus últimas consecuencias, sin embargo, para este primer intento de estirar la liga y someter al Poder Judicial, los actores protagonizan su papel de acuerdo al guión.

En esta maniobra es importante para Andrés Manuel, y para las bancadas de Morena, dejar muy claro que son falsas las acusaciones de reelección presidencial y que tampoco es la finalidad de la Revocación de Mandato y de la modificación al artículo 35 constitucional.

Los temores: En los primeros cuatro meses no cesan los intentos para eliminar contrapesos para reconfigurar al Ejecutivo como el Poder de los Poderes. La Sala Anticorrupción podría ser, en realidad, el Caballo de Troya que desaparezca el Tribunal Federal Electoral.

EGRESADOS DE 6 MIL ESCUELAS REVIENTAN CONTRA MOCTEZUMA Y ANDRADE SÁNCHEZ



Una bola de nieve se le viene encima al titular de la SEP, **Esteban Moctezuma Barragán**. Más de 6 mil escuelas en activo están totalmente paradas para expedir títulos y cédulas profesionales.

El motivo, desde septiembre, en la SEP de **Otto Granados Roldán**, se ordenó el cambio de títulos y cédulas físicas a digitales. Es hora de que no se han expedido por diversas circunstancias, agravadas por el cambio de administración sexenal.

Sin embargo, a los egresados les importa un cacahuate que la Cuarta Transformación cometa errores, y un día sí y otro también, como la contratación, en la Dirección General de Profesiones, a **Eduardo Andrade Sánchez**, el ex priísta que protagonizó un altercado, en un programa de Televisa, con **Joaquín López Dóriga**.

Peor aún, las escuelas se quejan de que Andrade no les da la cara y los egresados optaron por demandar a las escuelas porque simplemente no los titulan ni les dan las cédulas profesionales.

Así que los médicos, abogados, ingenieros civiles y muchos profesionistas que requieren el documento, además de luchar contra el desempleo, luchan contra las escuelas, y estas contra la SEP, que el 31 de diciembre decidió cambiar de proveedor digital para la expedición de los nuevos documentos, y el nuevo contratado -¿será sin licitación...?- simplemente no funciona.

SUSCRIPCIÓN A CORREO:
<http://ow.ly/S711o30igR37>

Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>
Twitter: <http://twitter.com/malosos>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	6 Y 8

CENTRO NACIONAL DE INTELIGENCIA OPERA CON EL 99% DE PERSONAL DEL CISEN

MIGUEL BADILLO

A 4 meses del cambio de gobierno, el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) opera con el 99 por ciento de los 3 mil 600 empleados que trabajaban en el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), órgano de inteligencia responsable del espionaje político durante los gobiernos priístas y panistas.

Al mantener al mismo personal y sólo cambiar a la cabeza, este “nuevo” Centro hereda prácticamente los viejos vicios del Cisen: opacidad y falta de transparencia, espionaje (escuchas ilegales), exorbitantes salarios, falta de control y vigilancia, abusos y derroche del presupuesto público, que por cierto este último asciende a 2 mil 490 millones 693 mil 791 pesos (16 por ciento menos que el año pasado) para 2019.

Ese espionaje político que viene de gobiernos anteriores ha quedado al descubierto con la apertura de expedientes de la Galería Uno del Archivo General de la Nación (AGN), en donde se integraron 1 mil 937 versiones públicas del espionaje a personas, organizaciones e instituciones, elaborados por la Dirección Federal de Seguridad, la Dirección General de Investigaciones Políticas y Sociales y la Subsecretaría de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la [Secretaría de Gobernación](#).

Esos expedientes, con 3 mil 201 legajos actualizados a julio de 2018, contienen información de escritores, intelectuales, periodistas, actores, empresarios, luchadores sociales, líderes sindicales, políticos extranjeros, narcotraficantes, ex-presidentes y funcionarios públicos mexicanos espionados por esas dependencias.

También hay documentos sobre empresas,

organizaciones populares, guerrillas, partidos políticos, organizaciones religiosas e instituciones públicas como policías y gobiernos estatales, embajadas y universidades públicas.

La “nueva” estructura de CNI

Con una obesa plantilla laboral, aún permanecen en puestos clave cinco de siete coordinadores generales del antiguo Cisen y un contralor interno *a modo* que permitió abusos y excesos en ese órgano de inteligencia.

Lo más grave es que algunos de esos funcionarios que provienen de la vieja estructura del Cisen y que ahora ocupan cargos relevantes en el “nuevo” Centro de Inteligencia están a cargo de la seguridad nacional del país, y cuentan con amplios equipos de trabajo que en años anteriores fueron responsables del espionaje y persecución ilegal en contra de la población.

En la estructura del CNI aparecen 11 mandos superiores, de los cuales siete mantienen privilegios, tales como elevados salarios y otras prestaciones que les fueron asignados en el gobierno de Enrique Peña Nieto. Por ejemplo, el sueldo integrado de esos funcionarios supera los 200 mil pesos mensuales y en algunos casos llega a los 250 mil, cuando la instrucción que salió de Palacio Nacional es que nadie puede ganar más que el presidente de la República, cuyo salario asciende a 108 mil pesos netos por mes.

Como es público, al frente del CNI está el general en retiro Audomaro Martínez Zapata, con 70 años de edad y la mayor parte de su vida activo en las Fuerzas Armadas, en donde también realizó una maestría en administración militar

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	6 Y 8

para la seguridad y defensa nacional, además de ser profesor de tácticas militares en la Escuela Superior de Guerra. Con ese expediente podemos decir que este general experto en seguridad tiene méritos suficientes para ocupar ese cargo y recibe un ingreso de 107 mil pesos al mes.

Pero los problemas empiezan con el segundo hombre al mando del Centro de Inteligencia, el abogado José Ángel Ávila Pérez, quien sin experiencia alguna en materia de inteligencia o seguridad nacional fue designado secretario general del CNI, con el único “mérito” de estar vinculado al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, con quien fue secretario de gobierno en el Distrito Federal, además de ser “amigo” del secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo.

Algunos en dicho Centro aseguran que Ebrard recomendó a Ávila con el general Audomaro, para así tener acceso a información de inteligencia que le permita perfilarse a una posible candidatura presidencial dentro de 5 años; otros afirman con mayor certeza que Ávila cayó de la gracia de Marcelo y que fue el secretario Alfonso Durazo quien lo infiltró en el CNI, para tener un control de la sensible información que allí se procesa.

Esta segunda versión de cómo llegó Ávila Pérez a ocupar un importante cargo en el CNI puede ser la de mayor credibilidad, sobre todo por algunos antecedentes ocurridos entre el general Audomaro y Alfonso Durazo.

El año pasado, cuando ya era presidente electo Andrés Manuel López Obrador, hubo un fuerte enfrentamiento entre ambos funcionarios que por poco llega a los golpes. Ocurrió por el mes de octubre de 2018: entonces, el general reclamaba a Durazo su negligencia y negativa de cooperar con la nueva responsabilidad que le había encargado el presidente.

Por eso, nada extraño sería que ahora Durazo recomendara a Ávila Pérez para un puesto

que no tiene experiencia ni conocimiento, pero sí para reportarle lo que pase al interior de ese Centro de Inteligencia. Un espía, pues. Además, al interior del CNI han escuchado decir al secretario general que sólo civiles deberían de ocupar los cargos más importantes.

La designación de Ávila Pérez nos recuerda al nombramiento de Eugenio Ímaz al frente del Cisen en el sexenio pasado, pues también sin experiencia alguna en las áreas de inteligencia y seguridad ocupó con desparpajo la Dirección General, con las consecuencias de un desmantelamiento de ese órgano y su uso faccioso para beneficiar a grupos políticos de los estados de México y de Hidalgo.

Pero lo que nadie puede explicar, es cómo Ávila Pérez, sin experiencia alguna en áreas de inteligencia y seguridad, pudo colarse hasta la **Secretaría** General del CNI, pues su experiencia laboral se limita a ocupar una curul como diputado plurinominal y haber sido secretario de gobierno en la capital del país con su entonces jefe Marcelo; además cuenta con un diplomado en derecho electoral por la Universidad Iberoamericana, lo cual tampoco le alcanza para ser el segundo al mando de ese nuevo Centro de Inteligencia. Sabrá esto el presidente Andrés Manuel López Obrador, porque ocupar un cargo público tan relevante y especializado sin tener la experiencia necesaria también es corrupción.

Aunque será en los siguientes meses cuando se pueda empezar a analizar su trabajo como secretario general, el abogado Ávila Pérez aspira a sustituir al general Audomaro si éste sale del CNI para irse a dirigir la Guardia Nacional, lo que de ocurrir sería doblemente grave, pues en los últimos gobiernos del PRI y el PAN hubo sólo improvisados al frente de la seguridad nacional y las consecuencias de ello ahora se viven con una mayor violencia en todo el país, el crecimiento del crimen organizado, una corrupción desbordante en los tres Poderes de la Unión y un alto nivel de injusticia e impunidad agravante para todos los mexicanos.

Lo único positivo del nombramiento de Ávila Pérez es que el salario de este funcionario es menor al del presidente de la República y al de su

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	6 Y 8

jefe el general Audomaro.

En la estructura bajo el mando de Ávila Pérez está la Dirección de Control de Confianza, a cargo de Luz del Carmen Díaz Galindo – quien se encarga de examinar que los 3 mil 600 empleados tengan facultades aptas (tanto intelectuales como técnicas) para trabajar en este órgano de inteligencia–, una vieja conocida en el antiguo Cisen, pues desde el gobierno panista de Felipe Calderón asumió esa misma Dirección y allí no hay cambio alguno, a pesar de que muchos empleados del antiguo Cisen y ahora del CNI, no reúnen los requisitos para trabajar allí ni han opasado los exámenes de control de confianza.

Antes de trabajar en el Cisen, Díaz Galindo se desempeñó como titular del Centro Nacional de Certificación y Acreditación del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Para seguir con la estructura bajo control de Ávila Pérez, están la jefa del Departamento de Control de Gestión, Alejandra Cruz Escamilla; la subdirectora de Control y Seguimiento, Blanca Muñoz Cabrera, y la subdirectora de Evaluación, Martha Patricia Lara Díaz.

Puntos suspensivos... Dejaremos para próximas columnas el análisis de lo que ocurre al interior del CNI y su “nuevo” organigrama, como por ejemplo la estructura obesa que, como dice el presidente de la República, es un pesado elefante que se mueve muy lento para hacer los cambios, aunque en los tiempos violentos que vive el país sería urgente que este Centro de Inteligencia se moviera tan rápido como una liebre... Como habíamos adelantado aquí, Miguel Ángel Lozada Aguilar ya despacha en la Dirección General de Pemex Exploración y Producción, sin que alguien del gobierno explique cuál fue el resultado de la investigación

en su contra por haber participado en la ya conocida “estafa maestra”... En materia educativa hay problemas con la edición de libros de texto gratuitos, pues suman ya 8 meses de atraso en su producción, lo que pone en riesgo que puedan estar listos 220 millones libros para el próximo ciclo escolar. Otro problema más para el presidente de la República que el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, y la **Secretaría** de Hacienda y Crédito Público no han podido resolver ni ponerse de acuerdo en la licitación pública. ◀

Nadie puede explicar cómo es que Ávila Pérez, sin experiencia alguna en áreas de inteligencia y seguridad, se haya convertido en el número 2 del CNI

En la estructura del CNI aparecen 11 mandos superiores; siete mantienen privilegios: elevados salarios y prestaciones otorgadas por el gobierno de Peña



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	ANÁLISIS	17

Niños y jóvenes al centro de la educación

Eduardo Andrade

Uno de los aspectos fundamentales de los cambios propuestos a la Constitución en el dictamen tendiente a la abrogación de la denominada Reforma Educativa, tiene que ver con la importancia que se da a los niños, adolescentes y jóvenes —por cierto, la palabra “jóvenes” aparece por primera vez en la Constitución— como el centro de atención del proceso educativo.

La cuestión no es menor puesto que, aunque implícitamente son los educandos el objeto al cual se dirige la función educativa, la perspectiva predominante había sido la descripción de dicha función, pero sin enfocarla a la prioridad esencial que la anima, que es, como señala el dictamen: “el interés superior de niños, niñas, adolescentes y jóvenes en el acceso, permanencia y participación en los servicios educativos”. En dicha frase, además, se contempla al educando no solo como objeto del proceso sino también como “sujeto” en cuanto a su participación en el mismo.

La mención de los jóvenes se proyecta especialmente hacia el ámbito de la educación superior que adquiere particular relevancia en la redacción del artículo tercero, dentro del cual permanece intacta la fracción VII, referente a la autonomía universitaria, cuyo reconocimiento se ratifica en el dictamen. Con independencia de disquisiciones teóricas relativas a los conceptos de niñez y adolescencia, es evidente que estas fases se encuadran dentro

de la minoría de edad, durante la cual las personas se encuentran sujetas a la patria potestad o a la tutela y en esa circunstancia opera la obligación de los padres o tutores, desde siempre prevista en el artículo 31 constitucional, de hacer que sus hijos acudan a la escuela; pero la juventud, cuyos márgenes de edad son variables según distintos criterios —algunos de los cuales la extienden hasta más allá de los 30 años— es una etapa que desde cualquier perspectiva abarca la mayoría de edad y por lo tanto no puede operar igual el concepto de obligatoriedad. La obligación de los menores, de recibir educación, cuya observancia queda a cargo de los padres o tutores, no puede concebirse del mismo modo cuando se trata de la educación superior a la que acuden muchachos mayores de edad. En consecuencia, para asegurar su cobertura universal debe colocarse la carga de la obligatoriedad en el Estado y no en aquellos que habrán de recibirla.

Así en la fracción X del proyecto se señala: “La obligatoriedad de la educación superior corresponde al Estado. Las autoridades federal y locales establecerán políticas para fomentar la inclusión, permanencia y continuidad, en términos que la ley señale. Asimismo, proporcionarán oportunidades de acceso a este tipo educativo para las personas que cumplan con los requisitos dispuestos por las instituciones públicas”. De esa manera el go-

bierno se propone cumplir una importante oferta de campaña: la de que no haya rechazados; que no se niegue a nadie que desee acceder a las universidades o institutos tecnológicos, esa oportunidad de superarse. Por supuesto, para ello será menester acreditar que se han cursado los ciclos escolares previos.

Es conveniente enfatizar que no sería posible, a mi juicio tampoco deseable, una sociedad en la que todos los adultos ostenten títulos de licenciatura o de posgrado; las actividades productivas ofrecen múltiples oportunidades de empleo y desarrollo personal y profesional que no requieren haber concluido una carrera universitaria. Tales oportunidades incluso llegan a proporcionar remuneraciones más altas que las percibidas por personas graduadas cuyos campos de actividad están saturados. Ello no implica que se

abandone el fomento de la inclusión en la educación de alto nivel; el Estado debe informar sobre las opciones existentes al respecto y eventualmente orientar a los jóvenes hacia aquellas áreas de conocimiento en las cuales se necesiten profesionales calificados. Igualmente, debe promoverse la permanencia de quienes ya han accedido a la educación superior, sea de manera presencial o bien a través de la modalidad a distancia, no solo para que el estudiante consiga su meta personal de egresar, sino para que no se desperdicie el esfuerzo social destinado a esta finalidad.

En fin, no se trata de forzar a los jóvenes a hacer algo que no estén dispuestos a realizar, ello incluso sería violatorio de sus derechos humanos, sino de abrir a todo el que lo desee las puertas de la educación superior, cumpliendo los requisitos para ingresar. Es imprescindible combatir la frustración que en los jóvenes genera el sentirse excluidos de una oportunidad trascendental en sus vidas y eso va acompañado de la obligación estatal de facilitar el acceso a las universidades pero también de asegurar la mejora de todos los niveles previos para que la frustración derivada de no poder ingresar, no sea sustituida por la de fracasar en el intento o por la de no conseguir integrarse a la vida productiva pese a haber concluido una carrera.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	MERK2	32

#OPINIÓN



FAUSTO BARAJAS*

ARTICULISTA INVITADO

MÉXICO ¿PAÍS DE SÚBDITOS O DE CIUDADANOS?

Brindar la oportunidad de salir de la pobreza extrema a estos mexicanos es una oportunidad de generar un gran capital humano para el crecimiento del país

Falta poco para iniciar la segunda década del siglo XXI y México tiene problemas que debió resolver desde el siglo XX como la debilidad institucional, la deficiencia de su infraestructura, la baja calidad de la educación y la pobreza, en especial la extrema.

El reto es convertir estos problemas en oportunidades. Veamos un par de ejemplos. Actualmente 7.6 por ciento de la población del país, 9.4 millones, padece pobreza extrema. Los cuatro estados con el mayor porcentaje son Chiapas (28.1), Oaxaca (26.9), Guerrero (23.0) y Veracruz (16.4) que en conjunto suman 4.7 millones de mexicanos. Esta población es superior a la de Uruguay y cercana a la de países como Costa Rica y Noruega.

Brindar la oportunidad de salir de la pobreza extrema a estos mexicanos es una oportunidad de generar un gran capital humano para el crecimiento del país, y la educación debe ser un camino prioritario. En el subsistema de educación primaria indígena hay 798 mil alumnos, que en su mayoría son pobres, de los cuales 531 mil asisten a 8,672 escuelas distribuidas en los cuatro estados antes mencionados.

Proporcionar conectividad, mejora de la infraestructura y un modelo de escuela para estas primarias indígenas representarían siete mil millones de pesos de anuales.

En materia de infraestructura, se tiene desaprovechado el potencial turístico y económico del Pacífico mexicano. Sin embargo, se puede aprovechar que el crecimiento económico del mundo está en la cuenca del Pacífico, y México puede ofrecer un corredor carretero, turístico y económico desde

Tapachula, Chiapas hasta Puerto Peñasco, Sonora. Conectar los puertos más dinámicos del país, mejorar el acceso a comunidades marginadas y detonar varios centros turísticos integralmente planeados a través de la modernización de las carreteras, requeriría una inversión de solo cuatro mil millones de pesos anuales.

Por otro lado, será necesario buscar nuevas formas de transporte en el país y una de ellas puede ser el *hyperloop*, ideado por **Elon Musk** y que es una especie de tren de alta velocidad, pero que flota dentro de un tubo gracias a un campo magnético y puede alcanzar velocidades superiores a mil kilómetros por hora. En 2017, el proyecto Mexloop presentado por el despacho mexicano Fr-ee en conjunto con otras firmas globales, fue uno de los diez elegidos a nivel mundial para ejecutar el proyecto con la tecnología en desarrollo de **Elon Musk**. El proyecto consiste en conectar a la CDMX y Guadalajara, pasando por el Bajío a lo largo de 532 kilómetros. Con la posibilidad de desarrollar otras etapas que podrían conectarse hasta Monterrey.

Implementar proyectos como las escuelas de tiempo completo en las zonas indígenas y el corredor carretero del Pacífico, requieren de 11 mil millones de pesos anuales, una cifra manejable si consideramos que las becas a los jóvenes que no estudian y no trabajan demandarán hasta 100 mil millones de pesos anuales.

Usted ¿qué cree que le haría mejor a esos jóvenes a largo plazo? ¿Mejorar su educación y tener oportunidades en sus regiones? ¿O cobrar dos mil pesos al mes por no hacer nada, como defienden muchos voceros populistas en redes sociales? La mayoría dice que lo segundo, pero los becarios de **AMLO** tendrán que vivir también de esos subsidios y votar por Morena para seguirlos recibiendo. Se crea ante nuestros ojos –y con nuestro dinero– una nueva generación de súbditos, no de ciudadanos.

FAUSTO1707@YAHOO.COM.MX
@FAUSTOBARAJAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	OPINIÓN	41



Riesgos para la reforma laboral

Los desacuerdos en torno a la **reforma educativa** contaminaron y trastocaron ya los amarres de los partidos para avalar esta semana la reforma laboral, en el pleno de la Cámara de Diputados. “Lo que hay es una previsión preliminar posible, sólo si hay dictamen el miércoles, podría llegar al pleno al jueves, pero no hay certeza en este momento”, deslizó el jefe de la bancada panista, **Juan Carlos Romero Hicks**. No hay seriedad en el tema educativo, y en el laboral aún no hay los acuerdos necesarios, reveló.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	1	14



Hábil como es, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** puede darle la vuelta en el discurso a muchas de las promesas de campaña para que no aparezcan como incumplimientos, sino como hechos que necesitan algo más para cumplirse. Por ejemplo, no bajaron de precio las gasolinas, pero ya llevó a su feligresía a creer que esto habrá de suceder dentro de tres años.

Hay otras decisiones de su gobierno, prometidas en campaña y ejecutadas al inicio de su administración, que a pesar de tener conciencia de que fueron malas determinaciones y con costos muy elevados, simplemente las mantiene.

Será un lastre histórico para su gobierno haber cancelado el aeropuerto de Texcoco y aunque cualquier análisis, por simple que sea, le demuestre el grave error, no va a echarse para atrás en esa decisión. No parece entender una reconsideración como muestra de sabiduría, sino como de debilidad. Básicamente, porque no hay una oposición organizada a esta decisión. Pero hay algo que pondrá a prueba la resistencia política de sus decisiones.

Una de las reformas donde el nuevo gobierno no se dio cuenta del favor político que le había hecho la administración de **Enrique Peña Nieto** fue la educativa.

La realidad es que este trascendente cambio, tan despreciado por López Obrador, había ya logrado desmantelar a los grupos más belicosos del magisterio. Aquellos que están menos preocupados por la educación y mucho más atentos de su poder de coerción.

En la campaña electoral, el actual presidente denostó la **reforma educativa** y prometió abrogarla, con lo que obviamente se ganó el aplauso de los grupos radicales.

Pero mientras el equipo presidencial pensaba en quitar las presiones de las evaluaciones, como condicional de permanencia laboral, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y organizaciones afines

pensaban en tener de vuelta todo el poder que les da el control presupuestal y de asignación de plazas.

Hoy la situación es una: el presidente dice que no hay manera de regresarles estos controles, porque son un fomento de la corrupción. Pero, las más radicales organizaciones magisteriales están dispuestas a todo con tal de recuperar lo que creen que les prometió López Obrador.

El discurso populista ha resucitado estas organizaciones y a algunos de los más impresentables dirigentes del magisterio para obligar a López Obrador a cumplir. Han criado cuervos que hoy no tendrán miramiento en intentar sacarle los ojos al gobierno.

El resto de abril podrá transitar con relativa tranquilidad, Semana Santa y Pascua serán semanas de calma. Pero llegará mayo, mes tradicionalmente de presión magisterial, para hacer explotar esta bomba.

No hay escenarios sencillos. Si las agrupaciones más radicales no consiguen lo que quieren habrá caos en muchas ciudades del país.

Pero si finalmente logran que el gobierno recule en su determinación de no regresar el presupuesto y el control de plazas a los **maestros**, habrán de exhibir a un presidente vulnerable al que se puede doblar por la fuerza.

Si los más radicales integrantes del magisterio (es difícil llamarles **maestros** a muchos de ellos) logran imponerse al presidente y les regresa esos controles, habrán marcado el resto del sexenio ante otros grupos que buscarán sus propias estrategias de presión.

Y si no lo consiguen en esta oportunidad, seguirán haciendo lo mismo el resto de este gobierno que apenas empieza. Con todos los costos que ello implica para una ciudadanía que ya se había librado de estas organizaciones tan belicosas. Mayo, pues, pinta complicado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	AL FRENTE	2

TRASCENDIÓ

QUE en la 4T muchos están seguros de que gran parte del conflicto en curso con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación está comandado por **José Murat**, ex mandatario de Oaxaca, quien opera contra el gobierno federal a marchas forzadas en conjunto con los creadores de la reforma de **Enrique Peña Nieto**, con el fin de no derogarla.

El Presidente advirtió ayer que de no haber acuerdo con los maestros, se volverá no al esquema peñista, sino al que le antecedió, al vigente con **Felipe Calderón**, cuando la ama y señora era **Elba Esther Gordillo**, quien con irreprochable *timing* ha vuelto al ruedo. Eso sí, dijo el mandatario, sin ceder el control de la nómina.

QUE el domingo por fin hubo un acto presidencial en los estados sin abucheos, fue en Guerrero, donde el gobernador **Héctor Astudillo**, por el contrario, recibió aplausos a los que se sumaron **Andrés Manuel López Obrador** y **Miguel Torruco**, secretario federal de Turismo, ambos oradores durante la inauguración del tianguis.

QUE con grandes expectativas de que pronto se deje de percibir Atlacomulco solo como un reducto mexiquense priista, el director de la Agencia Espacial Mexicana, **Javier Mendieta**, acordó con el rector de la Universidad Politécnica local, **José Luis Guillermo González**, y el alcalde **Martín Roberto Téllez**, impulsar el esquema Cuádruple Hélice, que implica un cierre de filas entre gobierno, industria, academia y sociedad civil.

Las partes apoyarán las carreras afines al desarrollo de las tecnologías espacial, de información y de comunicación, que incluirán diseño, construcción y desarrollo de nanosatélites, además de aportar a una mejor conectividad e inclusión digital, entre otros avances.

QUE nuestra querida colega **Azucena Uresti**, conductora del noticiario estelar de MILENIO Televisión, recibirá mañana en el Senado el reconocimiento Siempre por Ellas 2019 por su labor periodística a favor del acceso a la justicia para todas las mujeres, en una ceremonia a la que convoca la legisladora **Martha Lucía Micher**.

¡Enhorabuena, Azu! —

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PRIMERA	11

FRENTE POLÍTICOS

1. Entero y trabajando. El fin de semana surgió información sobre la supuesta renuncia de **Alejandro Gertz Manero** a la Fiscalía General de la República, "por motivos de salud". Incluso, el rumor penetró en algunas columnas políticas y varios comunicadores hicieron eco de la que a la postre resultó ser una *fake news*. Fuentes bien informadas nos confiaron haberse comunicado con él, quien confirmó que no es cierto que haya renunciado o que vaya a hacerlo, y menos que esté enfermo. Se mantiene firme en el cargo, informaron con determinación. Entre otras cosas, **Gertz Manero** comentó que su nombramiento es por nueve años y que, en relación con su salud, se encuentra bastante bien. Apenas va comenzando, no lo bajen a la mala.

2. Manos limpias. Nayarit está en desgracia. Le llaman tierra de desaparecidos. Después de la serie de *levantones* que se han registrado en Tepic, capital del estado, **Jorge Benito Rodríguez Martínez**, secretario de Seguridad Pública en la entidad, informó que una vez que las víctimas son liberadas, a pesar de que presentan golpes, se niegan a interponer de manera formal la respectiva denuncia. ¡Qué buena manera de lavarse las manos! Ante esta situación, aseveró que para evitar que haya más *levantones*, se intensificaron los rondines policiacos para así lograr evitar este tipo de acciones. Es claro que ni al secretario de Seguridad ni a **Antonio Echevarría García**, el gobernador, les interesa detener a los delincuentes. Si ni denuncias hay.

3. Punto de quiebre. **Luis Aguilar Villanueva**, coordinador del Comité Técnico de la Red de Políticas Públicas de la Universidad de Guadalajara, afirmó que la educación pública en México es un proceso que ocurre en el entorno de un sistema político con una pluralidad de visiones y aspiraciones, y con una multitud de juegos de poder, pero a la vez tiene la posibilidad de convertirse en el eje estratégico de la solución de los problemas sociales. Durante una mesa pública encabezada por **Teresa Bracho González**, la consejera presidenta del INEE, el académico e investigador consideró todas las aristas, pero nadie da solución a la más grave: la persistencia de ese grupo antisocial, la CNTE, cuyas prioridades no son los niños ni la educación ni el país. Es hora de ponerles un alto.

4. El sucio negocio billonario. De 2011 a la fecha, Pemex ha presentado casi 35 mil denuncias por robo de combustibles. Y con la estrategia para combatir el huachicol, el gobierno afirmó que se ahorrarán hasta 50 mil mdp. Sin embargo, en su última presentación ante inversionistas, la empresa aseguró que "en un escenario conservador, para 2019, Pemex espera recuperar el 80% de los 40 mil millones". Esto significa que la recuperación será de aproximadamente 32 mil mdp. Y lo mejor, se espera que estos ahorros tengan un impacto directo y positivo en la empresa, principalmente en los beneficios antes de intereses, impuestos, depreciación y amortización. Se roban 70 mil barriles diarios y ahora sólo cinco o seis mil barriles. Pregunta a **Octavio Romero Oropeza**, director de Pemex: ¿por qué no se refleja en el precio de la gasolina?

5. Ya hay fecha. El Instituto Nacional Electoral (INE) sugirió al PRI realizar el 8 de septiembre próximo la elección interna de su dirigencia. "En cumplimiento del mandato del Consejo Político Nacional, la dirigencia nacional del Revolucionario Institucional procederá a atender las solicitudes formuladas por el INE, por lo que la convocatoria al Consejo Político Nacional se definirá a la luz de los avances en torno a dichas solicitudes", señaló el PRI en un comunicado. El organismo presidido por **Lorenzo Córdova** sugirió que los aspirantes a la presidencia y secretaría general del PRI no realicen todavía actos de proselitismo, sino hasta después de la jornada electoral constitucional del 2 de junio. Lástima, eso será imposible. Muchos ya comenzaron a promoverse desde hace semanas. Y lo que es más, ya hasta se definieron vencedores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	TENDENCIAS	47

La Maestra y Juanga viven

La viejecita enferma que estuvo a punto de morir en el hospital de una cárcel y luego perdió la fuerza y la esperanza en un arresto domiciliario ha recuperado la fuerza y regresa como una deidad maligna de la educación sindical...

**UNO HASTA
EL FONDO**

**GIL
GAMÉS**

gil.games@milenio.com



La película se llamaría así: “El Regreso de la Maestra Milagrosa”. Santo y Blue Demon combaten en cementerios oscuros a la terrible Maestra y sus pérfidos mentores. Dirán que Gil ve moros con tranchetes, pero durante una gira de trabajo en Puebla, Elba Esther Gordillo lo dijo con claridad meridiana: “Hoy tenemos que ir a la pelea, tenemos que ir al rescate de lo que es nuestro. ¿Y para qué lo vamos a rescatar? Para que en un lapso rápido hagamos las transformaciones y ustedes se pongan en la palestra del lugar que les toca, pero no hay más tiempo”. La palestra del lugar que les toca. Mmmm.

La viejecita enferma que estuvo a punto de morir en el hospital de una cárcel y luego perdió la fuerza y la esperanza en un arresto domiciliario ha recuperado la fuerza y regresa como una deidad maligna de la educación sindical. La lógica de la maestra Gordillo es lo más parecido que hay a un taladro neumático: “nosotros tenemos la conciencia, nosotros tenemos la convicción, nosotros tenemos los ideales, tenemos lo más importante, la voluntad de darles la pelea, y la vamos a ganar porque no hay de otra”. No hay de otra y háganle como quieran. La

maestra regresa por lo que ella afirma le pertenece: el Sindicato de Trabajadores de la Educación.

Gil mira muy cerca una colisión, un encontronazo de planetas: el gobierno de la Cuarta Transformación, el Presidente, la CNTE y ahora el SNTE. Esteban Moctezuma pide refuerzos: ¡estamos rodeados! Gamés cavila: los sindicatos han regresado a meterle mano a la educación, a decidir e incidir (dir-dir) en ella. Así son las alianzas, sirven en el presente, pero venden el futuro a precios altísimos.

Derruir la reforma

Gilga no da crédito y cobranza: el eterno

retorno del gobierno de la Cuarta Transformación trae en su remolino a la maestra Elba Esther Gordillo. Algunos, como Gil, pensaban que el país se había librado para siempre de la maestra. Con la pena: ha vuelto y desafía como en sus mejores tiempos: “¿La reforma que van a legislar los diputados es mala? No, tiene ineficiencias, tiene deficiencias que en mi opinión Maestros por México debe tomar como bandera (...) Queremos una abrogación absoluta, no una maldita simulación de esa maldita reforma de Peña Nieto. Nosotros no vamos a aceptar una simulación y que este mismo Congreso determinará el plan de acción que tendrá que seguir y llevar a un plan de acción de manera nacional y unitaria”.

Gamés sabe que los planes de acción siguen a otros planes de acción, tampoco le pidamos peras al plomo, o como se diga. Como decía la extinta madre de Gil: se va a poner bueno el gran lío. Van a ver si no. Falta que el presidente Liópez Obrador dé un manotazo en la mesa, uno de los grandes, denuncie en la mañanera a quienes se oponen al cambio que no es cambio.

Juanga vive

No todo es el toma y daca de la reforma educativa y los sindicatos. En México ha ocurrido un hecho estremecedor. Gil lo leyó en su periódico *MILENIO*. Joaquín Muñoz, representante de Juan Gabriel, solicitó una audiencia con el presidente Andrés

Manuel Liópez Obrador para solicitar que sea testigo de la reaparición del cantante. *El Divo de Juárez* murió el 28 de agosto de 2016, pero no murió del todo, Juanga acudirá a Palacio Nacional cuando el Presidente así lo decida y le explicará los motivos por los cuales fingió su muerte. Muñoz (no Ledo) afirma: “Yo soy la única persona que está ahora junto a Juan Gabriel, yo soy la única persona que los asiste, nadie puede entrar con él, sólo yo”.

Leticia Ramírez, coordinadora de Atención Ciudadana, recibió la solicitud, pero dijo que no podía darla a conocer porque contiene elementos confidenciales. Wow! Confidenciales. Un rumor muy fuerte se esparce por las redacciones y no pocos reporteros buscan el principio del ovillo:

Juan Gabriel, Pedro Infante, Muñoz Rocha y uno de los tres Aburtos que acudieron a Lomas Taurinas se reúnen seguido a jugar dominó, cuando están tristes cantan: “Queridaaaa, no me ha cerrado bien la heridaaaa! En fon.

Todo es muy raro, caracho. Como diría Confucio: “Quien volviendo a hacer el camino viejo aprende el nuevo, puede considerarse un maestro”. —

Gil's en va

Elba Esther regresa por lo que ella afirma le pertenece: el sindicato de la educación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	OPINIÓN	46

Elba Esther, la gran aliada



Al parecer, la maestra Elba Esther Gordillo y el presidente Andrés Manuel López Obrador nos quieren meter en un juego de sombras, en el que ambos manipulan la realidad y nos hacen creer que las imágenes que vemos son verdaderas.

La maestra decidió salir a la luz pública y mostrarnos su fuerza en el sindicato de maestros, que tiene más de un millón de afiliados.

En el Segundo Encuentro Nacional de Jóvenes de la Fundación Maestros por México, Elba Esther Gordillo anunció el domingo que buscará retornar a la presidencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), del que fue líder durante casi 24 años, del 24 de abril de 1989 al 26 de febrero de 2013.

Y la respuesta del Presidente fue casi inmediata, ya que en la mañana de ayer manifestó que ya está reservando su lugar en primera fila, porque quiere ver a los maestros votando por primera vez de manera libre y en secreto, sin acarreo, sin amenazas y con democracia.

Como si se hubieran puesto de acuerdo ambos personajes para decirse, responderse y mover a la opinión pública entorno a ellos para elucubrar si ya se confrontaron o siguen con mucha cercanía.

Pero antes de discutir si continúa la luna de miel entre el actual gobierno y la maestra, lo que debemos tener claro es que nada obliga al SNTE a reformar sus estatutos para elegir por voto secreto y directo a su dirigencia.

Porque la reforma laboral, que con muchos problemas

se discute en el Legislativo, sólo es para los trabajadores del apartado A, por lo que los trabajadores al Servicio del Estado, como son los maestros, no tienen por qué regirse con estas nuevas normas, si es que se logran aprobar.

Es decir, que la propuesta del Presidente, de sentarse en primera fila a observar, queda un tanto de sobra.

Tampoco podemos decir que la decisión de Gordillo Morales, de hacer pública su intención de volver a dirigir el sindicato, signifique una confrontación con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, ya que llevan años de convivencia, casi desde que Elba Esther Gordillo ocupó el lugar del entonces líder del SNTE, Carlos Jonguitud.

Pero el momento en que la maestra decide volver a la

luz pública sí es muy importante, porque es precisamente cuando se está confrontando la CNTE con el presidente López Obrador.

Es indispensable que recordemos que tanto la CNTE como la maestra Elba Esther apoyaron la campaña de López Obrador, y desde que decidieron unirse sabían que su némesis también lo apoyaba.

Por lo que desde ningún punto de vista podemos decir que exista asombro en la CNTE por la decisión de Gordillo Morales, de hacer públicas sus intenciones de dirigir al sindicato del magisterio.

Que por cierto, como lo señaló Alfonso Cepeda Salas, el actual dirigente, será hasta 2024 que un Congreso del SNTE apruebe el voto secreto y directo.

Y en todo este inmenso de sombras no podemos olvidar que una de las personas más cercanas a la maestra es precisamente el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, quien negocia sin mucho éxito con la CNTE la nueva reforma educativa.

Lo que nos puede llevar a la conclusión de que más que un enfrentamiento de Elba Esther con el actual gobierno, lo que tenemos es una presión a la CNTE para que acepte la negociación, pero eso sí, sin que la maestra entregue al Presidente todas sus canicas, porque ya tuvo un aprendizaje en el PRI.

Al final de la negociación de la reforma educativa y con la propuesta de López Obrador de volver en el terreno educativo a como estábamos antes de 2013, Elba Esther Gordillo puede ser una gran aliada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



Túnel del tiempo

¿El gobierno está hasta el copete de la CNTE?

Hay ciertas señales de exasperación, pero tal parece que se trata de un pulso en el que triunfará el que menos errores cometa.

El presidente López Obrador, irritado porque el tiempo pasa y no hay acuerdos, hizo una declaración extraña: Si no hay un arreglo regresará la reforma educativa al estado que guardaba la educación antes del sexenio de Peña Nieto.

¿Será un **castigo para los maestros insurrectos**?

En el sexenio de Felipe Calderón, la maestra Gordillo llegó al punto más alto de su poder en el SNTE, mientras que la CNTE hacía lo que se le pegaba la gana en las entidades que controlaba. Igual, en lugar de enojarse, los maestros de ambas corrientes apoyarían la propuesta.

La nostalgia es engañosa. Hace que las cosas se vean no como fueron, sino como las recordamos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	OPINIÓN	39

Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS

(diego.petersen@informador.com.mx)

Educación; conquistar el pasado

Elba Esther amenaza con regresar a la dirección del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE); el presidente Andrés Manuel López Obrador le asegura a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que si no hay un acuerdo para la reforma educativa él se encargará de que todo quede como antes. Esto es, volvemos al punto de partida, como estábamos hace seis años: la educación en manos de los gremios y no del Estado; una educación pensada desde y para los sindicatos y no desde y para los niños.

La decisión de frenar el aeropuerto de Texcoco será menor en su costo y repercusión comparada con ésta. Claudicar a una reforma educativa y dejar el sistema como estaba en 2012 significa condenar al país a una educación, por decir lo menos, mediocre.

Rendirse a la posibilidad de arreglar la reforma y encontrar una vía en la que, en pleno respeto de los derechos laborales de los maestros, mejoremos el sistema, pone al país en una desventaja sustantiva en materia de competitividad, pero sobre todo condena a una generación entera de mexicanos a una educación pensada y diseñada para el siglo pasado, esa época en que, a decir del presidente, todo fue mejor. ¿Regresar todo a como estaba antes de “la mal llamada reforma

educativa” significa tolerar a los maestros que tienen plaza de directores, pero no ejercen porque tienen comisiones sindicales; implica regresarle a la CNTE el control presupuestal de la Secretaría de Educación de Oaxaca; que los secretarios de educación de los estados tengan que rendirle pleitesía a Elba Esther Gordillo porque ella es el verdadero poder detrás de la educación?

Es evidente que el Presidente prefiere cualquier cosa a tener que enfrentar a la CNTE en la calle, bloqueando vías de ferrocarril o las avenidas del centro de la Ciudad de México; que su prioridad en este caso es la estabilidad política de su movimiento y del país; que no está dispuesto a gastarse su capital político en la mejora de la educación; que en su diagnóstico para superar la desigualdad y la pobreza la educación no es un tema estratégico.

La educación es mucho más que un servicio que presta el Estado y que el Gobierno en turno debe garantizar. La educación es el punto de encuentro en el que la sociedad, en su diversidad y pluralidad ideológica, se encuentra para trazar el futuro deseado. Esa oportunidad parece desvanecerse, una vez más, porque no es prioridad de ningún Gobierno.

Otra vez, hipotecamos el futuro para conquistar el pasado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PRIMERA	4



Un pasado de vergüenza amenaza el futuro

• El Presidente se comprometió a que no habrá ni venta de plazas ni “trafiques” con la nómina para la Educación

AMLO advirtió ayer, en la mañanera, que si no hay acuerdo en la mesa de diálogo con la radicalizada CNTE, de todas maneras va a abrogar, desaparecer, borrar la “mal llamada” Reforma Educativa de **EPN**.

No dejó margen a las dudas. Con todas sus letras dijo que si fracasa ese diálogo, lo que está perfilado va a dejar las cosas como estaban antes de la reforma de **EPN**.

“Es decir, como funcionan los amparos, nada más que retroactivo. Que se quede tal cual”.

Música para los oídos del magisterio disidente. Dejar las cosas como estaban hace seis años significa el regreso del **IEEPO** en Oaxaca, el manejo de la nómina, la venta y herencia de plazas, las comisiones. Pero también los premios y promociones a los maestros que se subordinen a la línea

Dejar las cosas como estaban hace seis años significa el regreso del **IEEPO** en Oaxaca.



Anunció del Presidente López Obrador.

sindical: hagan paros y bloqueos y plantones. Castigo para los que se queden en las aulas y no asistan a las manifestaciones. Para allá vamos. “El diálogo se agotó. Los radicales de la CNTE con los que traen el balón”, nos dijo una fuente de primer nivel.

Y eso que apenas el 28 de marzo pasado el Presidente de la República se comprometió a que no habrá ni venta de plazas ni “trafiques” con la nómina para la Educación.

Cada vez entiendo menos al presidente **López Obrador** y sus repetidos desplantes frente a los otros poderes. En un nuevo alarde de obstinación, propuso de

nuevo a **Edmundo Sánchez Aguilar** para cubrir una de las tres vacantes en el Consejo Independiente del Consejo de

Energía porque, dijo, “no me gusta perder el tiempo”.

El aspirante se paró y abandonó el salón porque no le gustaron las preguntas de los opositores. Puede dar por sentado que volverán a rechazarlo. Requiere mayoría calificada. Morena y sus aliados no la tienen y **AMLO** no ayuda a construirla. Pero ahí les va: el Senado tiene 30 días para elegir las tres vacantes. Los otros dos propuestos son **Juan José Paullada** y **José Eduardo Beltrán Hernández**. Pasado ese lapso, el Presidente decide.

Buenas noticias para **Miguel Barbosa**. El senador con licencia, **Alejandro Armenta**, quien tiene impugnada la elección interna, aceptó la propuesta del candidato de Morena al gobierno de Puebla para construir la unidad. Lo hizo saber en tres tuits, en los que ofreció respeto a todos los miembros y equipos de Morena. “Sin represión y con sinceridad podemos construir la Unidad”, escribió **Armenta**.

Preguntamos a miembros de su equipo si eso significaba que se sumaba a la campaña de **Barbosa**. Nos reenviaron la respuesta de **Armenta**: “No estoy declinando. Acepto el diálogo para construir la unidad. Para ello debe detenerse la represión a mi equipo”.

La pelota está en la cancha de **Miguel**.

Ni cómo ayudarlos. Los vicios que hundieron a los priistas reaparecieron en la elección de la dirigencia estatal en Yucatán. Hubo acarreo, *rasuramiento* del padrón, compra de votos, según denuncian dos destacados priistas de ese estado: **Ivonne Ortega**, aspirante a la dirigencia nacional del tricolor, y el senador **Jorge Carlos Ramírez Marín**.

Si esto pasa a nivel estatal, ¿qué les espera en la elección por la dirigencia nacional? Por lo pronto, hay una afiliación atípica en estados como Coahuila.

Hay sospechas de “mano negra” para que la elección de la dirigencia nacional, el próximo 1 de septiembre, sea un cochinerito y que los nueve millones de ciudadanos que en julio pasado votaron por el PRI, lo abandonen definitivamente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	MÉXICO	8



Tras la amenaza del Presidente Andrés Manuel López Obrador de cancelar su propuesta de Reforma Educativa y dejarla como estaba antes de la aprobada el sexenio pasado, si no hay un acuerdo con la CNTE, los dirigentes de ésta le exigieron sentarse a dialogar para que escuche personalmente sus demandas porque los funcionarios a los que le encomendó atender ese tema, no han sido capaces de llegar a la consonancia.

De esa manera, los que fueron sus aliados electorales lo conminan ahora a que cumpla el ofrecimiento que les hizo de que la Reforma Educativa peñanietista sería abrogada totalmente, no modificada de manera parcial, como lo propuso el Ejecutivo federal en la iniciativa que envió a la Cámara de Diputados y que la disidencia magisterial rechaza rotundamente.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En una más de las discrepancias que se han registrado entre miembros del gabinete presidencial y líderes de la mayoría de Morena en el Congreso de la Unión, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, declaró su desacuerdo en la propuesta de Ricardo Monreal de crear una sala anticorrupción y ampliar a 16 el número de ministros de la Suprema Corte de Justicia.

Explicó que ya en la Constitución se estableció una Tercera Sección en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa con tres magistrados que están responsabilizados de atender los casos de corrupción, aunque hasta ahora no han sido designados, que es lo que aduce el también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado.

La exministra de la Corte que de ésa sí conoce muy bien y a fondo, opinó que para ella es suficiente la reforma constitucional que creó la Tercera Sección en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, encargada de todos los casos de corrupción por lo que será necesario ver qué camino seguirá la propuesta de Monreal.

Rodó la primera cabeza por el problema migratorio, pero no en México, donde persiste la “estrategia” del silencio para no hacer enojar al presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sino en su país, por el relevo de la secretaria de Seguridad Interior, Kirstjen Nielsen, quien según versiones en Washington, se negó a volver a separar a hijos de padres migrantes.

Ella se opuso a esa medida en la que está empeñado el mandatario estadounidense, porque existe prohibición por órdenes de cortes federales y ahora parece que designará en su lugar al jefe de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza, Kevin McAleenan, que no descarta imponerla de nuevo.

Para el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, es “infundada” la preocupación de que la Guardia Nacional tenga mando militar y no civil como lo aprobó el Senado.

Twitter: @MXPulsoPolitico

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	LA CONTRA	2

Tiraditos

SE MUERE ORDINARIO

- La Reforma Educativa continúa atorada en la Cámara de Diputados, a 23 días y nueve sesiones de que termine el actual periodo ordinario de sesiones, y aunque el diálogo se mantiene, el arreglo parece muy lejano aún por la postura intransigente del “todo o nada” de la CNTE, al grado de que saldrá antes la Reforma Laboral, que lucía también atascada en el ánimo de los legisladores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PAÍS	7

CONTRA LAS CUERDAS

#OPINIÓN



DESIGNACIÓN ILEGAL EN LA EMBAJADA

La Asamblea Nacional de Venezuela debe aprobar la designación de los cuerpos diplomáticos, lo cual no ha ocurrido

ALEJANDRO SÁNCHEZ

El sábado, después de pedir ayuda a **López Obrador** para lograr un acuerdo de paz en Venezuela, el presidente de aquel país, **Nicolás Maduro**, anunció la designación del político y militar **Francisco Arias Cárdenas** como su embajador en México. Pero hay un problema, el nombramiento no es legal porque de acuerdo con el artículo 187 de la Constitución venezolana, la Asamblea Nacional debe aprobar la designación de los cuerpos diplomáticos, lo cual no ha ocurrido.

Entonces si el gobierno mexicano, a través de la cancillería a cargo de **Marcelo Ebrard**, otorga el beneplácito de Arias Cárdenas, ambas partes estarían pasando por encima del Poder Legislativo del país sudamericano, donde el oponente número uno de Maduro, el joven **Juan Guaidó**, fue elegido presidente de la Asamblea Nacional y donde también en diciembre logró la mayoría absoluta para proclamarse "presidente encargado" de Venezuela.

Ebrard hasta el momento no ha rechazado la designación de Maduro. Tendrá que pensar muy bien la decisión que va a tomar en torno a la propuesta del mandatario del bigote negro y tupido, a quien Estados Unidos y la Unión Europea (UE) desconocen y en cambio apoyan a Guaidó

FRANCISCO ARIAS FUE EL ELEGIDO POR MADURO

como presidente de Venezuela.

De hecho, la Organización de Estados Americanos (OEA) tiene previsto aprobar este martes una resolución que, en la práctica, reconoce al gobierno de Juan Guaidó como el poder legítimo.

La resolución será presentada por EU y un grupo de países durante una sesión extraordinaria del Consejo Permanente en Washington. En su texto, la resolución lo que hace es aceptar a **Gustavo Tarre**, el funcionario que nombró Guaidó para representarlo ante este órgano, como el vocero legítimo del estado venezolano.

Y mientras el mundo centra la mirada en la OEA, en México, durante la conferencia *mañanera* de ayer, el presidente López Obrador se declaró dispuesto a mediar en la crisis política en Venezuela y hospedar un encuentro si tanto el gobierno como la oposición de ese país lo solicitan.

Al sentirse acorralado en una multitudinaria marcha de la oposición, Maduro pidió la intervención de México y Uruguay para que retomen su propuesta de diálogo para resolver la profunda crisis política que vive el país sudamericano.

"México tiene las puertas abiertas para que se busque una vía pacífica (al conflicto en Venezuela). Sólo que se necesita del acuerdo de las partes, en este caso tiene que haber la aceptación del grupo opositor. Las dos partes tienen que pedirlo y nosotros ayudamos", dijo López Obrador.

Por fin ¿interviene o no México en asuntos de Venezuela? O dirá que sólo como mediador. Pero al final de cuentas se inclina a favor de Maduro, pues el presidente no ha respondido de igual forma a Guaidó.

•••

UPPERCUT: *La CNTE parece ganarle la batalla a la Presidencia. La Reforma Educativa no se aprobó como se esperaba en Palacio Nacional, antes del 26 de marzo y por lo que escuchamos decir ayer a López Obrador, parece aceptar la derrota, a menos que se trate de una estrategia. Pronto vamos a saber quién pierde.*

CONTRALASCUERDASMEX@GMAIL.COM
@ALEXSANCHEZMX

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	OPINIÓN	41



Silencio de Morena ante advertencia de AMLO

La declaración les cayó como agua helada y se quedaron callados. Ni el diputado **Mario Delgado** ni su compañera Adela Piña –presidenta de la Comisión de Educación– quisieron meterse en problemas. El coordinador de Morena en San Lázaro evitó el encuentro con los medios para no referirse a la advertencia del presidente López Obrador, de que si no hay acuerdo con la **CNTE**, retirará su propuesta de **reforma educativa** para volver a como estaban las cosas antes del gobierno de Peña Nieto. Doña Adela de plano negó entrevistas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	LA DOS	2

Entendiendo que el Presidente tiene motivos fundados para no caer en un conflicto con la CNTE, sugirió ayer en la mañana una opción que no es necesariamente la mejor para la educación.

Planteó que si no hay un acuerdo con los maestros para aprobar la reforma, se regresará a lo que había antes de la de Peña Nieto. Sería sin duda un lamentable paso atrás que tendría consecuencias en el desarrollo de la educación.

Se están conjuntando dos situaciones particulares que pueden ser delicadas para el Presidente. Por un lado, podría estar reculando en un tema que fue central en su campaña, y en general en sus discursos y en los debates en los que participó. En los encuentros entre los candidatos a la Presidencia fue particularmente enfático en el tema.

No sólo planteó lo administrativo sobre los maestros y la multicada evaluación "punitiva". También hizo referencia al contenido de la reforma, a las metodologías de estudio, al papel de los maestros, padres de familia y alumnos, y el papel de la educación en su gobierno.

El planteamiento del Presidente puede significar que lo único que se haría, todavía está por verse lo que vaya a pasar, sería abrogar la "mal llamada" para quedarnos igual a como estábamos hace más de seis años.

En caso de que terminemos bajo este escenario se va a presentar un rezago, el cual al paso del tiempo llevará muchos años revertirlo para las niñas, niños y adolescentes del país.

El otro gran problema que se viene es que el propio Presidente se podría quedar como rehén de la Coordinadora. Todo lo que proponga o quiera hacer, en materia de educación, se verá sometido a lo que quiera o no quiera la CNTE.

López Obrador está entrando en terrenos profundamente delicados que lo pudieran llevar a un desfase en su gobierno con los objetivos que se ha planteado y que ha prometido. Tiene sentido que no quiera por ningún motivo enfrentarse a los maestros, va en contra de su naturaleza y de lo que ha pregonado a lo largo de su vida privada y pública.

La declaración podría verse también de otra manera. Quizá lo que podría estar buscando López Obrador es llevar a la reflexión a los maestros de los escenarios que se podrían venir con el regreso de la vieja reforma. El mensaje a la Coordinadora es claro, ahora habrá que ver qué hacen los maestros siendo que viven en el todo o nada, como se ha visto una vez más estos días.

El otro receptor de este mensaje, presumimos, somos todos nosotros. La razón está en que el Presidente busca apoyo colectivo que en este momento no lo da la CNTE, más bien lo está metiendo en graves problemas. Bajo esta premisa se reconoce que hay conciencia en la sociedad de la importancia y necesidad de una reforma educativa de gran calado.

El Presidente ha tenido cuidado en no hablar, por lo menos hasta ahora, de hacer una consulta sobre el tema. Es probable que en este caso no fuera una opción porque podría enfrentar un resultado negativo con acciones y reacciones de la CNTE, en el muy probable caso que los resultados le fueran adversos.

La Coordinadora hizo acuse de recibo y convocó al Presidente a un diálogo directo, "es necesario que se siente en la mesa". No queda claro qué se busca porque suponemos que deben saber que sus interlocutores son una extensión del Presidente, y que el sí y el no empieza y termina en Palacio Nacional vía dichos interlocutores.

Es un enigma lo que viene. No hay claridad porque a todo esto hay que sumar que ha llegado una nueva vieja actriz en todo esto, Elba Esther Gordillo. El domingo más que músculo exhibió sus aspiraciones.

A la CNTE hay que escucharla, pero no se puede estar atendido a lo que diga, haga y decida.

RESQUICIOS.

En el largo proceso por encontrar la verdad y hacer justicia, en el caso de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala, la presencia de la ONU le puede dar otra cara al caso. Puede otorgarle, de una vez por todas a las investigaciones hechas y por venir, legitimidad y sobre todo credibilidad.

Twitter: @JavierSolorzano

» QUEBRADERO

Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mx@yahoo.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	AL FRENTE	2

DUDA RAZONABLE

**CARLOS
PUIG**

AMLO frente a la larga calma chicha

Han pasado cuatro meses del arranque del nuevo gobierno.

Hiperactivo, ha echado a andar sus programas y proyectos, enfatizados cada mañana y en cada evento. Los nuevos programas sociales, las obras de infraestructura, el nuevo modelo de seguridad. Todo sobre la mesa. En el Congreso están aún pendientes algunas reformas importantes pero los tiempos del Legislativo no son los del Ejecutivo, menos los de éste, sigue atorada la reforma de la reforma educativa, tal vez la más complicada de las iniciativas por el activismo de la CNTE y el regreso de Elba Esther al SNTE; y la laboral, la más urgente por ser indispensable para la aprobación y entrada en vigor del nuevo tratado comercial entre México y Estados Unidos.

Las palabras del Presidente, el gran y único comunicador de todo lo que pasa en este gobierno, se repiten cada vez más. Si uno revisa las últimas semanas de las estenográficas de mañaneras y eventos, ahí están los becarios y los ninis y los adultos mayores y todo lo que sabemos desde hace meses, desde la transición.

Son tiempos de ejecutar, administrar y esperar resultados, cuando los haya.

El mejor ejemplo tal vez sea la seguridad. Los números de incidencia delictiva, los de los homicidios en particular no ceden, no sería sencillo, ni es culpa de esta administración. Pero la nueva estrategia tardará en implementarse, la mera coordinación a las seis de la mañana no alcanza, la guardia y su despliegue tardará. Pero igual la plantada de miles de árboles y

habrá que esperar un tiempo, largo, para ver qué efecto tienen las becas en la deserción y los recursos a jóvenes que no estudian y trabajan en la integración real al mercado productivo.

La refinera, el tren o el istmo son proyectos a largo plazo, larguísimo para una administración urgida de decir que el país ya cambió.

Estos vacíos en información real sobre los efectos de cada programa de la 4T irremediablemente se habrán de llenar.

Hasta ahora el Presidente ha optado por llevar este vacío con batallas: que si los fifis, que si el neoliberalismo, que si los conservadores... pero hasta eso, pronto, se agotará. Gobernar también es administrar los tiempos. Vivir la calma chicha hasta que llegue una tormenta. Y llegará. —

La nueva estrategia tardará en implementarse

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PAÍS	5

ALHAJERO

#OPINIÓN



EL ASEDIO DE LOS MAESTROS

MARTHA ANAYA

La presión de maestros a la 4T se incrementa. Y ya no son la única voz

La tormenta perfecta se configura y los jugadores apresuran sus movimientos en el tablero. Del lado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), **Elba Esther Gordillo** anuncia abiertamente que va –de nueva cuenta– por el liderazgo del sindicato. Y no es un amague. Es en serio. Varias reuniones han sostenido la maestra y **Juan Díaz de la Torre** y, hasta donde se sabe, llegaron al acuerdo de que **Elba Esther** integre una planilla con ella al frente y **Alfonso Cepeda** (actual dirigente interino) en la segunda posición. Pero no sólo eso. **Gordillo** busca repositionar al Sindicato oficial vis a vis de la Reforma Educativa. Y qué mejor que la discusión sobre las leyes reglamentarias para hacerlo, y la debilidad de la posi-

ción política de **Andrés Manuel López Obrador**, descrita por la propia *Maestra*: –Los márgenes de maniobra del Presidente están muy limitados en lo financiero, político y social... Uno de los problemas más serios que tiene el gobierno es la actitud contestataria de la Coordinadora (CNTE), la fragilidad de un SNTE que ni defiende ni nada, callado y apabullado, y nosotros que no salimos del cascarón. Posición frágil, ciertamente, por más que AMLO esté reservando ya su lugar en primera fila “quiero ver las elecciones internas; quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreo, sin amenazas, con democracia”. Del lado de la CNTE, a su vez, acordaron su plan de acción: plantones y movilizaciones hacia la CDMX durante mayo, en coordinación con otros estados; y paros nacionales de 24 y 48 horas (15,16 y 17 de mayo). Presión a fondo a la 4T bajo el lema “Abrogación sí, simulación no”.

Desde la “mañanera” –para tratar de desvanecer la amenaza–, **AMLO** declara que si no hay acuerdo con los maestros, dejaría las cosas como estaban antes de la Reforma Educativa: “Algo así como funcionan los amparos, nomás que retroactivo”. La CNTE no baja los brazos. Aumentan el asedio: Urgen un diálogo con la presencia del propio jefe del Ejecutivo.

•••
PRI CANCELA CONSEJO POLÍTICO.–**Claudia (Ruiz Massieu)** se va a reunir con todos los aspirantes para “ajustar en definitiva los calendarios”, fue la explicación que trascendió del Revolucionario Institucional.

Lo cierto es que el INE ya dio fecha para la realización de la elección: el 8 de septiembre.

El verdadero problema es que hay quienes se oponen a la consulta abierta a la base (aprobada por aclamación en el pasado Consejo Político). Quieren cambiar el método de elección para “controlar” el proceso.

El cambio en el calendario y el costo de la elección abierta sería el pretexto para ello.

•••
GEMAS: Al embajador de China en nuestro país, **Qiu Xiaoyi**, le tocó quedarse varado ayer en el bloqueo a la Autopista del Sol.

LA CNTE NO BAJA LOS BRAZOS. AUMENTAN EL ASEDIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	6

La dinámica del congreso y el futuro del T-MEC



La ratificación del Tratado de Libre Comercio de México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en el Congreso norteamericano dependerá de la aprobación de la reforma laboral en nuestro país, que tiene como objetivo fundamental proteger los derechos de los trabajadores y asegurar la democracia sindical y la libre negociación de los contratos colectivos.

En los últimos días, hemos visto en ambas cámaras el nulo avance de importantes reformas constitucionales, ya que aunque los partidos de oposición están pulverizados y han

hecho valer su peso específico, aún no logran resolver temas como la reforma educativa, en donde la CNTE tiene arrinconadas a las autoridades educativas y al propio Congreso.

Pero para la confirmación del Tratado, la presidenta de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos, la demócrata Nancy Pelosi, puso el dedo en la llaga, y señaló que el acuerdo comercial está condicionado a que se apruebe la reforma laboral. La respuesta del Jefe del Ejecutivo fue inmediata, y exhortó a la legislatura para aprobarla tal y como se acordó en las negociaciones comerciales. Por su parte, Mario Delgado, presidente de la Junta de Coordinación Política, se ha comprometido a tenerla lista antes de que termine abril.

Pero, a pesar del optimismo de la mayoría legislativa, ya veremos si mañana en Comisiones del Trabajo y Puntos Constitucionales se aprueba el dictamen y el jueves en el pleno se vota la reforma laboral. Todo dependerá de cómo están los consensos de los grupos parla-

mentarios, las centrales obreras y empresariales para alcanzar el anexo 23A del T-MEC.

SUSURROS

1. Los hermanos Briz Garizurieta hacen honor al legado gastronómico de sus padres, don Jesús y doña Olivia, una auténtica comida mexicana apegada a procesos e ingredientes originales. Las celebraciones de los 50 años de su Restaurante El Cardenal empiezan con la edición del libro *El Cardenal, historia de una mesa de familia*, escrito por Angeles González Gamio, Cristina Barros, Marco Buenrostro y prologado por Juan Villoro, quienes reconocen al restaurante como emblemático de la cultura nacional a través de la cocina mexicana. La coordinación estuvo a cargo de Marcela Briz Garizurieta, que destacó el compromiso que tienen por preservar las recetas tradicionales de la cocina popular.

2. La Asociación de Bancos de México está lista para participar en el Programa estelar del presidente Andrés Manuel López Obrador, Jóvenes Construyendo el Futuro. Será el próximo 15 de abril cuando se inicie el proceso de registro de los aproximadamente seis mil 500 jóvenes para incorporarlos en 48 de los 51 bancos que operan en el país. El proceso de registro de becarios será a través de la página de la STPS.

3. Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, recibió la mejor noticia del Gobierno federal. A cinco meses, el titular del Ejecutivo asume la federalización educativa y anuncia que se hará un censo para actualizar la nómina magisterial. El anuncio da un respiro a las finanzas de Michoacán y un duro golpe a la estructura de la CNTE.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	5

HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola Si ya saben cómo es, para qué la resucitan

Estaba arrinconada, desarticulada, sin capacidad de operación. Secaron su poder político y los golpes a su poder económico fueron relevantes. No se podía decir que “ya no existía” porque su historia recuerda que no es de las que se rinden, pero claramente no se encontraba ni cerca del clímax de su influencia. Habían quedado atrás aquellos tiempos en que tenía sometidos a varios gobernadores y chantajeado al presidente. Lejos de las épocas en que mandaba sobre la Educación en México. Pero supo jugar del lado ganador en el 2018. Se mostró intacta su intuición política. Se alió con el entonces candidato Andrés Manuel López Obrador y él la resucitó de entre los muertos (según las escrituras) de la política nacional. Se supone que estaba enferma de muerte, pero hoy goza de cabal salud. Y desde esa posición empieza a recorrer el camino que conoce: ir por la suya, se le ponga quien se le ponga enfrente; privilegiar sus intereses, no los de la educación de los niños, y si hace falta, volverse rival del mismísimo hombre que la resucitó, aunque ese hombre hoy despache en Palacio Nacional.

El párrafo anterior aplica lo mismo para Elba Esther Gordillo que para la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). Re-léalo. Se parecen más de lo que quisieran. Se critican y dicen odiarse, pero son idénticas, se mimetizan y buscan el mismo jugoso botín: la Educación. Recuperar lo que alguna vez tuvieron: el control total.

En los últimos días se ha mostrado una disputa entre la CNTE y el presidente López Obrador. Él les prometió en campaña derogar la reforma educativa. Y no les ha cumplido: los expertos que se han metido a detalle calculan que la reforma educativa de la 4T mantiene entre 50 y 70% de “la mal-llamada” reforma de Peña Nieto.

Pero no puede quejarse el presidente López Obrador. Él es responsable del resurgimiento de la CNTE. Si bien en la recta final del sexenio del presidente Peña Nieto le dieron oxígeno (dinero, pues), la Coordinadora ya no era ni cercanamente lo que solía ser: le arrebataron el control de la educación en los estados donde tiene mayor presencia, le congelaron las cuentas, le retiraron el con-

trol de la asignación de plazas de maestros, le quitaron el IEEPO oaxaqueño (fuente estratégica de poder y recursos), le abrieron a varios dirigentes procesos judiciales, les restaron capacidad de movilización.

Y ahora, está de vuelta, lanzada contra el presidente que le tendió la mano y le dio respiración de boca a boca.

Igual Elba Esther Gordillo. Detenida, exhibida en acusaciones de corrupción y dispendio, desprestigiada (bueno, eso ya estaba, pero más), su partido en otras manos, su sindicato también, mermada en sus capacidades políticas y en alguna medida económica, supuestamente enferma, arrinconada.

El que las resucitó que pague la factura. Ya lo está haciendo.

SACIAMORBOS. El presidente vetó por sospechas de corrupción a tres farmacéuticas. Maypo entre ellas. Un diputado de Morena en la CDMX y un ex constituyente de este partido han de estar muy preocupados. Lo señalamos hace cuatro meses en estas *Historias de Reportero*. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	OPINIÓN	16

El hacha de guerra de Elba Esther Gordillo

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

Cuando Elba Esther Gordillo y Carlos Jonguitud Barrios se encontraron en la antecámara de la oficina del secretario de Gobernación Fernando Gutiérrez Barrios, el profesor y licenciado comprendió a cabalidad lo que sucedía. “Para eso me gustabas”, le dijo trastornado a su pupila.

Han pasado ya casi 30 años de ese 23 de abril de 1989, cuando el líder de Vanguardia Revolucionaria del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se encontró con que su debate estaba asociado a la traición de la maestra. Mucha agua ha corrido en los ríos magisteriales desde entonces, aun el arresto de Elba Esther. Sin embargo, el olfato político y el estilo de hacer política de la chiapaneca sigue siendo el mismo.

La profesora Gordillo comenzó su labor sindical a comienzos de la década de los 70, de la mano de una corriente sindical trotskista en Nezahualcóyotl, estado de México. Entonces daba clases de primaria y habitaba una modesta vivienda en la colonia Metropolitana.

Como parte de ese grupo asistió en enero de 1973 a un pleno de secretarios generales de maestros mexiquenses, en las instalaciones sindicales de Popo Park. Allí increpó a Jonguitud, cacique sindical del SNTE por obra y gracia del presidente Luis Echeverría. El pidió a sus ayudantes: “Tráiganme a esa flaca”. El secretario de la sección 36, Silvino Berna, se la llevó. Nació entonces una estrecha relación que se rompió definitivamente ese 23 de abril de 1989.

En 1976, en el congreso seccional de la sección 36, en el auditorio municipal de San Juan Teotihuacán, los pleitos entre el candidato de un grupo de la SEP y el grupo de compadres de Jonguitud, conocido como los silvinistas, impidieron nombrar en un primer momento secretario general. Sin embargo, después de un largo receso, Gordillo apareció como la candidata ungida. Y, a pesar de no contar con la mayoría de votos, quedó al frente del organismo sindical. Por eso ella dice que llegó por culpa de un pleito de hombres. “Llegó –puntualiza el ex dirigente magisterial Teodoro Palomino– porque tenía de su lado al único hombre que podía designarla: Carlos Jonguitud”.

A partir de entonces, al principio de la mano del profesor y licenciado y luego de otros padrinos, su carrera fue en ascenso. Secretaria de trabajo y conflictos a nivel prescolar; secretaria de finanzas y presidenta de la Comisión Nacional de Vigilancia del SNTE; diputada; senadora; secretaria general del PRI. Sin embargo, hasta 1989, no pudo realizar su más preciado sueño: ser dirigente nacional del sindicato. A quienes abogaban por ella, Jonguitud les respondía: “a las mujeres, ni todo el amor ni todo el poder”.

Así fue hasta que la primavera magisterial de 1989 puso en la picota al potosino. La maestra se había alejado de Jonguitud y había coqueteado en 1988 con la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas. Manuel Camacho la recuperó a las filas del PRI, la hizo delegada en Gustavo A. Madero y, cuando estalló el paro nacional de maestros, la impulsó para que quedara al frente del SNTE.

Hoy, como en 1989, Gordillo ha desenterrado el hacha de la guerra. “Tenemos lo más importante –dijo el domingo–, la decisión de dar la pelea”. Calificó los cambios al tercero constitucional que promueve el presidente López Obrador de “reformita” y –sentenció–: “la Cuarta Transformación no es la reforma que esperábamos”. Señaló que, quizás, los de la CNTE “sean los únicos que están haciendo algo”. También anunció que se dispone a ser la nueva líder del sindicato.

Así, Elba Esther, que había concentrado sus fuerzas en la formación de la corriente Maestros por México y en el registro del partido Redes Sociales Progresistas (RSP), se metió de lleno a la coyuntura política, educativa y sindical.

La maestra apoyó activa y públicamente la campaña electoral de Andrés Manuel López Obrador a través de las RSP. Figuras de su entorno (entre las que se encuentra su marido, Luis Lagunas Gutiérrez) fueron candidatos a diputados y senadores de la coalición obradorista. Personajes muy cercanos a ella están al frente del Issste y de Conalep.

Ahora, fiel a su olfato, Gordillo aprovecha el diferendo entre la CNTE y la 4T por la reforma educativa maquillada para atravesarse en la coyuntura. Reclama un lugar en la mesa de negociación, más allá del que tiene *en lo oscuro*. Oferta (sin hacerlo público) sus servicios como controladora del descontento gremial. Está molesta con las cortesías del gobierno federal hacia Alfonso Cepeda, el actual líder nacional del SNTE, y con la negativa a permitirle recuperar la presidencia del sindicato a su salida de la prisión domiciliaria.

Elba Esther sabe que hoy la gran mayoría del magisterio nacional (72 por ciento, según algunas encuestas) ve bien o muy bien a la CNTE. Está al tanto de que muchos maestros ven en la reforma educativa del nuevo gobierno la versión gatopardista de la del Pacto por México. Por eso, como hizo en 1973, en 1976, en 1989, en 2000 (con Vicente Fox) y en 2006 (con el fraude electoral de Felipe Calderón) desentierne el hacha de guerra para tratar de obtener su más cara obsesión: la legitimidad del poder.

Twitter: @lhan55

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	LA CONTRA	2

Gordillo y la primera fila del presidente

RUBÉN CORTÉS

CANELA FINA

Como política curtida, Gordillo sí sabía lo que decía el domingo exigiendo nuevas elecciones en el SNTE, pese a que sería ilegal porque el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje ya dio toma de nota por cuatro años a la dirigencia que arrancó en noviembre.

Y lo sabía porque, para unas nuevas elecciones, se necesita intervención del máximo poder del país. Bueno, pues ayer el presidente anunció que tiene reservado su lugar en primera fila para ver unas nuevas elecciones internas en el SNTE.

Porque, dijo, "quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreo, amenazas, con democracia". ¿El mensaje oficial?: se va a revertir la decisión del TFCyA y Gordillo podrá volver a apoderarse del SNTE.

Quiere decir que la propia dirigencia actual, elegida el 12 de noviembre pasado con Alfonso Cepeda, tendrá que hacerse el *seppuku* y realizar una reforma estatutaria que permita que Cepeda y los suyos se vayan y que entren Gordillo y los suyos.

Cepeda y los suyos saben que tienen que hacerlo, pues el presidente considera que no llegaron por la vía de las urnas ni de manera libre ni secreta, que llegaron ahí con acarreo y amenazas y sin democracia. Es decir, como llegó Gordillo en 1989 y se mantuvo hasta 2013.

"Nosotros vamos a arreglar las cosas y también decir: 'libertad sindical y democracia sindical', ya hasta estoy reservando mi lugar en primera fila, porque quiero ver las elecciones internas, quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreo, sin amenazas, con democracia", dijo el gobernante.

Un jarro de cubitos de hielo para Cepeda y los suyos, ya que ellos estaban convencidos de que la toma de nota del TFCyA no estaba en el debate y que si la 4T apoyase a Gordillo lo habría dicho con claridad, en el entendido de que el

presidente afirmaba que no se metería en el tema.

En todo caso, ya hay mensajes indirectos, pero públicos:

"Definamos nuestras reglas en el juego, no queremos pleito con ningún gobierno, del color que sea el gobierno, cuarta, primera, quinta, décima o vigésima transformación; mis respetos para el señor presidente, pero zapatero a tu zapato, respeto a la autonomía e independencia sindical", advirtió Gordillo el domingo.

"Porque hay quienes dicen: 'vamos a participar'. Adelante, nada más que ya no hay sindicatos predilectos del gobierno, ni grupos de intereses creados predilectos. Los maestros no van a permitir ninguna manipulación", advirtió el presidente el lunes.

Sin embargo, para que haya nuevas elecciones en el SNTE, debe existir una decisión de Estado.

Y todo indica que ya esta tomada.

"Nosotros vamos a arreglar las cosas y también decir: 'libertad sindical y democracia sindical', ya hasta estoy reservando mi lugar en primera fila, porque quiero ver las elecciones internas, quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreo, sin amenazas, con democracia", dijo el gobernante

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	PAÍS	9

HISTORIA DE LO INMEDIATO



#OPINIÓN

EL OMINOSO RETORNO DE ELBA ESTHER

Ningún gobierno le confirió tanto poder a Elba Esther, ni el de Salinas que la encumbró, como el de Felipe Calderón

ÁLVARO DELGADO



stuta hasta para canjear presidio por hospitalización mientras era exonerada y preservar su millonaria riqueza, Elba Esther Gordillo avanza en su propósito de recuperar lo que Enrique Peña Nieto le arrebató: el control del sindicato magisterial y un partido de propiedad.

Justo a tres décadas de que Carlos Salinas la ungió como la lideresa de los maestros, el 23 de abril de 1989, Gordillo anuncia que irá otra vez por la dirigencia del SNTE, aunque ahora mediante una elección con voto directo y secreto del gremio -que ya se verá si gana-, pero también consolida su partido Redes Sociales Progresistas (RSP).

El próximo sábado, en Monterrey, Nuevo León, se celebrará la tercera asamblea estatal de RSP, luego de efectuar las dos primeras en Chiapas y Campeche, de un total de 20 que exige la ley electoral para obtener el registro condicionado como partido político, aunque el objetivo es organizar 25, antes de noviembre, para tener un "colchón" de cinco. Para Gordillo no parece revestir mayor dificultad cumplir con la afiliación a su partido de 233 mil 945 ciudadanos -equivalentes a 0.26% del padrón electoral-, que representa una pequeña parte del millón

¿AMLO LA APOYARÁ PARA RECUPERAR EL MAGISTERIO?

673 mil 623 miembros del SNTE en todo el país.

Ningún gobierno le confirió tanto poder a Elba Esther, ni el de Salinas que la encumbró, como el de Felipe Calderón -que le cedió la SEP, el ISSSTE, la Lotería Nacional, Pronósticos Deportivos y posiciones en el

PAN-, pero también a él le está ganando.

México Libre, el partido que construyen Calderón y Margarita Zavala, no tiene ni siquiera fecha para su primera asamblea, pero además no cuenta con los recursos económicos que esperaba y ni siquiera ha concluido sus estatutos. Difícilmente Gordillo volverá a gozar del poder que tuvo con Calderón en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, cuya campaña apoyó. De hecho, sus críticas a la *reformita* educativa en curso tienen que ver con las expectativas no cumplidas en posiciones de gobierno.

Aunque el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, es su amigo y aun el jefe de la oficina de éste, Luis Maldonado, Gordillo no las tiene como posiciones propias, a diferencia de lo que le concedió en Morelos Cuauhtémoc Blanco con Luis Arturo Cornejo, titular de Educación, y René Fujiwara -yerno de la maestra-, director de Educación Media Superior.

¿Apoyará López Obrador a Elba Esther para que recupere el control del magisterio? No la ha descalificado ni ha promovido a un rival, sólo ha dicho que quiere democracia sindical y que los maestros voten sin coacción.

Pronto se verá si desde el magisterio "democrático" emerge un adversario y aun si ella gana, pero es una muy mala señal que quien ostentó el poder en el gremio durante casi un cuarto de siglo retorne a ejercerlo.

Y no por ser mujer ni por sus 74 años de edad, sino porque no hay cuadros nuevos capaces de competir por el cargo en sus enemigos de la CNTE ni de la facción de ella, quien arrastra una cauda de corrupción y abusos que la exoneración judicial no alcanza a limpiar.

ALVARO.DELGADO@PROCESO.COM.MX
@ALVARO_DELGADO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	6



**RAUDEL
ÁVILA**

LA LIBERTAD COMO EXPERIENCIA

El regreso de Elba Esther

El fin de semana, la maestra Elba Esther Gordillo, poderosa exdirigente del SNTE, escribió en su cuenta de Twitter: “Sed de venganza no la tengo, pero sí de justicia y de legalidad. Es mi derecho, legal y legítimo, de llegar a la presidencia de nuestro sindicato cuando haya una elección libre con voto secreto, directo y universal”. En referencia a la declaración anterior, el Presidente de México declaró “Elba Esther Gordillo está en su derecho de manifestarse respecto a la Reforma Educativa”.

Ya Rubén Cortés analizó con su agudeza acostumbrada en estas páginas, las dificultades jurídicas para organizar una nueva elección por la dirigencia del sindicato. No obstante, hay ángulos adicionales por considerar. La maestra aprovechó para calificar de “reformita” la iniciativa de ley en temas educativos del gobierno actual. También se refirió a “la actitud contestataria de la Coordinadora (la CNTE), la fragilidad de un SNTE que no defiende ni nada, callado, apabullado...”.

Cuando llegue la hora de escribir su biografía para entender la política mexicana en los años de la transición democrática, habrá que reconocer la asombrosa capacidad de recuperar espacios de la maestra. De presa política el sexenio pasado, volvió a ser interlocutora de la presidencia. También da una idea de la consideración en la que AMLO tiene a sus aliados electorales. Las ONG, las feministas, los artistas, intelectuales y científicos son algunos de los grupos que más fuertemente respaldaron al Presidente y promovieron su campaña electoral. Hoy, muchos en esos grupos se dicen defraudados. Esos grupos no están organizados institucionalmente, no tienen a su disposición partidos políticos pequeños, ni poseen la capacidad de movilización de un sindicato o una coordinadora. El SNTE y la CNTE sí.

Pocos en México entienden tanto el poder como la maestra Gordillo. Ella escribió ayer en Twitter: “no queremos ningún pleito con ningún gobierno de cuarta, quinta o décima transformación. Mi respeto al señor presidente, pero zapatero a tus zapatos”. Los legisladores de oposición dicen que Morena es una aplanadora y el Presidente es invencible. Lea usted esta declaración presidencial de ayer en referencia a las movilizaciones de los maestros. Juzgue si sus iniciativas de ley son invencibles. “Si se llega por el camino del diálogo, extraordinario; si no, voy a proponer la cancelación, voy a cuidar bien cómo estaba antes la política educativa de la reforma que llevaron a cabo, la mal llamada reforma educativa y voy a dejar las cosas como estaban... no sé si de esa manera habría protestas, creo que no”. Es hora de volver a leer los clásicos. Juan Linz, el gran estudioso de los sistemas autoritarios, escribió sobre las debilidades del autoritarismo “la despolitización demuestra ser muy funcional, dado que una constante movilización de masas... podría ser experimentada como una amenaza por los grupos dirigentes”.

•Internacionalista y analista político:
@avila_raudel

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIÓN	13

Gordillo de nuevo



¿Es el liderazgo que esperan los maestros? El liderazgo del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación si hubiera elecciones "limpias, libres y transparentes", ¿será el regreso a una versión renovada, actualizada de las mismas personas? ¿Es lo que desea la mayoría de los trabajadores?

En una condición en la cual la ex presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, ha decidido reincorporarse plenamente, formal y realmente, al poder de uno de los sindicatos más

grandes del continente, esas preguntas son pertinentes: una curiosa situación de intento de renovación nacional... para regresar a opciones sindicales semejantes.

¿Son los maestros y los trabajadores administrativos del SNTE una clientela electoral sindical que no tendrá más opciones que la que parece ahora única? Es un hecho que sus más fuertes opositores, la CNTE, tienen presencia solamente en media docena de entidades, solamente.

Existe una expresión sindical, en proceso de reformulación desde la campaña presidencial previa, que es la llamada "Maestros Por México", en cuyo Encuentro Nacional de Jóvenes, celebrado en Cholula, la notoria presencia de Gordillo sintetizó juventud y antigüedad en un liderazgo sindical personal, cuya vitalidad parece estar a punto de reimponerse.

Gordillo es personalmente más poderosa que la probabilidad de otras opciones.

No están completamente alineadas las agendas de renovación de las mayorías reales en el SNTE y la visión de democracia sindical del gabinete laboralista donde Gordillo no es necesariamente vista como una campeona democrática.

Mientras el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se dice a favor de la plena libertad sindical y asegura estar dispuesto a ver "en primera fila" lo que ocurrirá en los sindicatos tradicionalmente controlados por fuerzas hegemónicas que no necesariamente eran fuerzas típicamente "democráticas", el sindicalismo que fue oficialista alguna vez estima que la reforma educativa que sugieren el primer mandatario y Morena "no es lo que esperábamos".

Gordillo tiene una idea distinta de la de AMLO acerca de las necesidades del SNTE, aunque no son necesariamente visiones en situación de colisionar.

Otra vez es necesario el debate acerca del sentido del adjetivo "sindicalismo democrático", especialmente porque las definiciones al respecto están condicionadas por nuestra comprensión de lo que es la 4T: ¿renovación, gatopardismo, transformación o actualización?

O controla al SNTE un sindicalismo experimentado y remozado por sus nuevas alianzas o surge una opción intermedia entre el gordillismo y la CNTE, cuya inhabilidad para extenderse nacionalmente es tan importante como la de Gordillo para permanecer y adaptarse.

AMLO ya lanzó su primera respuesta a la CNTE y al SNTE: o cambiamos realmente o volvemos a la situación previa.

No hay sindicatos ni liderazgos preferidos, adelantó el mandatario. Gordillo tiene una opinión discordante, aunque no necesariamente antagonica.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	EL FORO	58



FOCA. El PRI informó a través de un comunicado que el INE recomendó que la fecha para la jornada electiva interna del partido sea el 8 de septiembre y que en consecuencia se replantee el calendario de actividades del proceso interno, debido al desarrollo de elecciones extraordinarias y ordinarias de este año en seis entidades.



JAULA. Algunos centros de trabajo, integrados al programa Jóvenes Construyendo el Futuro, están intentando sacar provecho de las becas de los beneficiados. La secretaria de Trabajo y Previsión Social, **Luisa María Alcalde Luján**, informó que se investiga para identificarlos y darlos de baja. Agregó que se estudia la posibilidad de que esos casos se puedan denunciar. Además, Alcalde adelantó que se están habilitando filtros para que jóvenes denuncien a tutores que les permitan faltar a la capacitación laboral a cambio de la mitad de la beca.



PUMA. Un punto a su favor anotó ayer la magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, **Mónica Soto**, quien en la inauguración de las Jornadas de Justicia Electoral e Igualdad de Derechos, en Durango, reconoció que tiene dos tatuajes (en sentido figurado). ¿Sus tatuajes?: “Les confieso que tengo dos tatuajes, uno es la

igualdad sustantiva y el otro es el federalismo”, dijo a sus escuchas a quienes refrendó su compromiso con la defensa de derechos político-electorales. Dicen que ese discurso sí pega con la chaviza.



QUIMERA. Tras darse a conocer que la exdirigente del SNTE, **Elba Esther Gordillo**, tiene la intención de volver a dirigir el sindicato, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** anunció en conferencia matutina que la exlíderesa “está en su derecho de manifestarse” y aseveró que la **maestra** puede opinar libremente sobre la nueva **reforma educativa** que impulsa su gobierno, a la que calificó de “reformita”. El Ejecutivo federal dijo que lo que es una realidad es que la mal llamada **reforma educativa** que se efectuó en el sexenio anterior se cancelará.



MALETA. Con conocimiento de causa, la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, cuestionó la propuesta del senador **Ricardo Monreal** para crear una sala anticorrupción en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La titular de Gobernación recordó el mandato constitucional de crear una tercera sección en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, que establece la integración de tres magistrados con enfoque en anticorrupción; el único punto que está por definir es el nombramiento de esos tres magistrados.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	OPINIÓN	TRES

EL CRISTALAZO

¿Se derrumbó la reforma!, ¿y la reformita?

El 20 de agosto del año pasado, Elba Esther Gordillo abrió los brazos y gritó: "Recuperé la libertad, y la reforma educativa se ha derrumbado. Deseo que este momento marque el futuro de mi vida".

El 7 de abril, hace unas horas apenas: "No tengo sed de venganza sino de justicia y legalidad. Tengo derecho legal y legítimo, al ser exonerada, de llegar a la presidencia del sindicato cuando haya una elección libre, con voto secreto y directo y universal; hoy (hasta las plazas) se tramitan por una página de internet... con su reformita, los trámites a través del sindicato se pierden".

Pero si el esfuerzo del gobierno de Enrique Peña por devolverle al Estado la gestión educativa en su conjunto fue una "mal llamada" reforma, con todo y la satanización de las exigencias de mejora profesional a través de las evaluaciones, cuyo destino se decidió negativamente cuando alguien las bautizó como "punitivas", sin un sólo maestro punido, hoy las cosas se reducen según ella a "una reformita". Y a su bravata de recuperar el control sindical hasta de las plazas, el presidente ha salido a defender la nueva reforma: "... Y no quiero, así lo digo con toda claridad, que utilicen de excusa algunos dirigentes el que se queden pendientes para sacar provecho, para sacar raja, porque ahí andan viendo si incumplimos, se andan frotando las manos para que puedan decir: son iguales, es lo mismo, o para que tengan motivos y puedan seguir en sus actividades, que, dicho sea de paso, son legítimas el que sean dirigentes. Todo mundo tiene derecho a eso, pero aquí vamos a aclarar todo..."

"... Nosotros vamos a arreglar las cosas y también decir: 'libertad sindical y democracia sindical', ya hasta estoy reservando mi lugar en primera fila, porque quiero ver las elecciones internas, quiero ver a los maestros votando por primera vez en urnas de manera libre y en secreto, sin acarreos, sin amenazas, con democracia.

"Porque hay quienes dicen: 'vamos a participar'.
"Adelante, nada más que ya no hay sindicatos predilectos del gobierno, ni partidos predilectos, ni grupos de intereses creados predilectos...

"... Sí, pero nosotros nos dirigimos a los maestros, puede haber intereses de las direcciones, además legítimos, pero yo quiero quedar bien, quiero cumplirle al magisterio nacional. Voy a cumplir mi palabra. Entonces, eso es lo que se va a hacer...

"... Si se llega por el camino del diálogo a un acuerdo extraordinario, si no, voy a proponer la cancelación, voy a cuidar bien de cómo estaba antes la política educativa de la reforma que llevaron a cabo, la mal llamada reforma educa-

tiva y voy a dejar las cosas como estaban, es decir, como funcionan los amparos, nada más que retroactivo, es decir, que se quede tal cual".

¿Qué se quede tal cual?

Pues sólo si Manuel Bartlett deja la Comisión Federal de Electricidad y se regresa al viejo escritorio de José Vasconcelos, porque no se sabe cuánto hacia atrás podrá empujar la 4T la máquina del tiempo en el ha sugerido movimiento retroactivo.

No regresarán a la forma como estaban con Agustín Yáñez o Jaime Torres Bodet o Jesús Reyes Heróles. No tienen a nadie de esos tamaños.

Cuando mucho dejarán las cosas como las administraban Porfirio Muñoz Ledo o Ernesto Zedillo, y ya vimos a dónde desembocaron todos esos experimentos.

MURAT

La National Academy of Political Arts and Science, de los Estados Unidos, en Washington, otorgó, el reconocimiento Global Democracy Award (Democracia global), al gobernador Alejandro Murat Hinojosa, quien asumió tal distinción como una oportunidad más para refrendar su compromiso democrático con el pueblo de Oaxaca.

La dicha academia es una sociedad civil de profesionales de la estesiología (el estudio de los partidos y las organizaciones políticas), inspirada en la obra de Joseph Napolitan, un célebre analista y consultor estadounidense.

Inicialmente, este reconocimiento se llamó "Victory" y ahora se le conoce como "Napolitans". Los premios se otorgan en *marketing* político y comunicación, aun cuando "como en este caso" se conceden también a líderes emergentes del mundo.

En 2016 la academia creó un premio especial para mujeres influyentes en la comunicación política del mundo hispano. En ese campo la esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador, Beatriz Gutiérrez Muller, también fue reconocida con un Napolitan, por un spot musicalizado y cantado durante la campaña electoral.

"Hoy despierto", se llamó el promocional galardonado.



Rafael Cardona

rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/04/19	NACIONAL	9



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leoztopinar.com.mx

¿Ruptura de Elba Esther Gordillo con AMLO?

• El fin de semana pasado, la “maestra” anunció su intención de recuperar el liderazgo del SNTE.

• Gordillo siempre supo que su poder dependía de llevar la fiesta en paz con el Presidente en funciones.

La Cuarta Transformación es como en el famoso programa televisivo del *Túnel del Tiempo*: regresan personajes que alguna vez tuvieron mucho poder, pero que lo habían perdido y desaparecido por buenas razones (**Manuel Bartlett, Napoleón Gómez Urrutia, René Bejarano, Félix Salgado Macedonio**). Destaca el retorno de la “maestra” **Elba Esther Gordillo**. *She is back with vengeance*. Ahora, extrañamente, se está desmarcando de quien la trajo de regreso: nada menos que el presidente **López Obrador**.

La alianza entre estos dos personajes comenzó a hacerse pública durante las elecciones de gobernador del Estado de México en 2017.

La “maestra”, quien seguía bajo proceso judicial en prisión domiciliaria, mandó a todo su grupo de operación política-electoral a apoyar a la entonces candidata de Morena, **Delfina Gómez**.

Luego, ya en la campaña presidencial de 2018, fue más que evidente la alianza del gordillismo con el lopezobradorismo.

A finales del sexenio de **Peña**, **Elba Esther** finalmente fue absuelta de los delitos que le imputaron. Libre, desde el día uno, prometió regresar a la política y recuperar el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), como si ella fuera su dueña y señora, que si lo fue durante varios lustros.

Mientras tanto, su equipo cercano (yerno, nieto y adláteres de sus viejos tiempos de gloria sindical) se dio a la tarea de formar un nuevo partido político —Redes Sociales Progresistas— para apoyar la Cuarta Transformación de **López Obrador**.

Ahora resulta, sin embargo, que ya no son tan lopezobradoristas como querían serlo.

El fin de semana pasado, la “maestra” anunció, de nuevo, su intención de recuperar el liderazgo del SNTE, una vez que se apruebe la reforma laboral que le permitirá a los trabajadores sindicalizados elegir a sus dirigencias por medio de voto individual, libre y secreto. Y se fue, duro y directo, en contra de la reforma educativa de **AMLO** a la reforma de **Peña**. La tildó de “reformita”.

Oblicamente alabó a los disidentes de la Coordinadora de Trabajadores de la Educación (CNTE) por ser los únicos que se están oponiendo a la iniciativa de **AMLO**.

Conminó al SNTE a también participar en la discusión “para que no nos vayan a dar la misma gata, pero revolcadita, en una

reforma que tiene ineficacias e ineficiencias”.

“Aquí no hay ni morenitos ni güeritos ni tricolores. Ni maíz que nos alineamos, cuántos somos, que el peso específico se haga valer”, afirmó **Elba Esther**.

Remató: “No queremos ningún pleito con ningún gobierno. Cuarta, quinta o décima Transformación; mi respeto al señor Presidente, pero zapatero a sus zapatos. Respeto a la autonomía sindical”.

¿Estamos frente a una ruptura de **Gordillo** con **AMLO**?

Yo francamente tengo mis dudas. La “maestra” siempre supo que su poder dependía de llevar la fiesta en paz con el Presidente en funciones. Presionaba, amagaba y, según se dice, hasta lloraba, pero, al final, se alineaba. Hasta que se le subió el poder a la cabeza y, en un auténtico caso de *híbris* griega, se sintió más poderosa que el presidente **Peña**, a quien comenzó a fustigar y hasta insultar en público.

Grave error porque, una vez sentado en la silla presidencial, **Peña** la defenestró y encarceló.

Supongo que **Elba Esther** aprendió la lección. La soberbia no paga.

El Presidente de la República tiene más poder que cualquier líder sindical por más grande que sea el gremio.

¿Cuántas divisiones tiene la SNTE? Y ahora hay un Presidente más popular, más poderoso y más hábil que **Peña**. ¿De verdad quiere oponerse a **AMLO**?

No lo creo. Sería una especie de suicidio político. Luego entonces, aparece otra hipótesis. Que toda esta supuesta ruptura o separación está acordada con Palacio Nacional. Actuar así para que los agremiados piensen que existe una presunta autonomía sindical y regresar como una líder del magisterio con mucha legitimidad. Una vez controlados los hilos magisteriales, apoyar al gobierno de **AMLO** para que éste pueda sacar adelante su “reformita”. Convertirse, de nuevo,

en el contrapeso que siempre ha sido el SNTE de los radicales de la CNTE.

En conclusión: o **Elba Esther** no entendió que la soberbia frente a los presidentes son una pésima idea o aquí hay un auténtico caso de gato encerrado de una líder que dizque está desmarcándose del gobierno cuando, en realidad, está más cerca que nunca del Presidente que la retornó en el túnel del tiempo.

Twitter: @leozuckermann

El Presidente de la República tiene más poder que cualquier líder sindical, por más grande que sea el gremio.

2018

En ese año, ya en la campaña presidencial, fue más que evidente la alianza del gordillismo con el lopezobradorismo.